
Nord Stream 2 
наполнили 
обещаниями
О новой схеме проекта 
объявить не удалось

Несмотря на прошедшие вчера 
встречи главы «Газпрома» Алек-
сея Миллера с партнерами по 
проекту Nord Stream 2, ни рос-
сийская монополия, ни европей-
ские энергокомпании так и не 
определились с новой схемой 
проекта. Она должна заменить 
СП по газопроводу, создание ко-
торого заблокировала Варшава. 
Из заявлений главы «Газпрома» 
Алексея Миллера можно лишь 
сделать вывод, что компания хо-
чет получить особый статус для 
проекта, раз уж вынуждена те-
перь строить его в одиночку.

«Газпром» так и не объявил но-
вую схему реализации проекта 
трансбалтийского газопровода Nord 
Stream 2, хотя еще несколько дней 
назад это обещал сделать глава ком-
пании Алексей Миллер. На газовый 
форум в Петербурге приехали руко-
водители или заместители глав всех 
партнеров монополии по проекту — 
Shell, E.On, Wintershall, Engie и OMV. 
Но на пленарной сессии, вопреки 
ожиданиям, не последовало ника-
ких заявлений, помимо общих об-
ещаний поддерживать проект.

Схема строительства Nord Stream 2 
оказалась под угрозой после того, как 
польский антимонопольный регуля-
тор усомнился в правомерности со-
здания СП «Газпрома» и его европей-
ских партнеров. В итоге компании 
отозвали ходатайство в адрес регуля-
тора, и теперь, скорее всего, вариант 
с созданием СП уже не реализовать. 
Господин Миллер сделал во вторник 
лишь некие намеки, которые мож-
но трактовать как подходы компа-
нии к дальнейшему взаимодействию 
с партнерами по Nord Stream 2. Так, 
он заявил, что в ходе диалога между 
компаниями и правительствами ев-
ропейских стран речь идет о «префе-
ренциальных режимах» для совмест-
ных проектов, в том числе инфра-
структурных. «Наше сотрудничество 
на уровне корпораций носит взаимо-
выгодный характер, мы не хотим ни-
кого переиграть и работаем на осно-
ве баланса интересов»,— добавил он.
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Грешным делом денег заработать
Бюджет 2017 года пополнят за счет слабостей граждан и компаний

В «Основных направлениях на-
логовой политики» на 2017–
2019 годы Минфин предложит 
Белому дому не изменять — по 
крайней мере в 2017 году, а по 
возможности на всю бюджет-
ную трехлетку,— ставки по-
доходного налога и НДС, рав-
но как и других налогов. Ставка 
Минфина в 2017 году — на но-
вый госдолг и на увеличение та-
бачных, винных и топливных ак-
цизов. Для крупных компаний 
и консолидированных групп на-
логоплательщиков должна вы-
расти эффективная ставка на-
лога на прибыль — Минфин 
запретит компаниям сокращать 
убытками прошлых лет базу для 
уплаты налога более чем на 30% 
прибыли текущего года.

Минфин склоняется к сохране-
нию нынешней конфигурации на-
логовой системы РФ на ближайшие 
три года, следует из проекта «Основ-
ных направлений налоговой поли-
тики» на 2017–2019 годы, подготов-
ленных ведомством в рамках рабо-
ты над бюджетом. Напомним, сегод-
ня «Основные направления» вместе 
с окончательным вариантом проек-
та бюджета должны быть внесены 
в комиссию по бюджетным проекти-
ровкам, а завтра — на заседание пра-
вительства. Из проекта ОННП (есть 
у 

”
Ъ“) следует, что в Белый дом будет 

вноситься базовый проект бюджета, 
основанный на неизменности нало-
гового режима до 2018 года.

Обсуждавшиеся в Белом доме 
и Кремле как альтернативные воз-
можности повышения ставок нало-
га на прибыль и на доходы физлиц 
(
”
Ъ“ писал о них 29 сентября) оста-

нутся нереализованными — как 
минимум еще год. Вариант с повы-
шением НДФЛ, напомним, предпо-
лагал его рост на доходы сверх не-

которого уровня до 20% с сохране-
нием ставки 13% для большей ча-
сти зарплат ниже медианного до-
хода в РФ. Вариант с повышением 
НДС до 20% обсуждался в двух вер-
сиях: быстрой, с 2017 года, и отло-
женной — с 2018 года. Третий ва-
риант предполагал общий рост гос-

долга через эмиссию ОФЗ — вероят-
нее всего, финальная конструкция 
бюджета, которая должна попасть 
на заседание правительства 13 октя-
бря, базовый вариант, и будет ком-
промиссом между вариантом «рост 
госдолга» и бюджетными проекти-
ровками, намеченными Минфи-
ном еще в июле 2016 года. При этом 
часть сокращения федеральных 
расходов будет реализована как чи-
стым сокращением расходов (так, 
по данным 

”
Ъ“, Минфин намерен 

индексировать пенсии на 4% в год 
до 2019 года; социальный блок пра-
вительства настаивает на индекса-
ции в 2017 году на фактическую ин-
фляцию прошлого года — 5,8%), так 
и за счет снижения денежных объе-
мов госзакупок из-за быстрого паде-
ния темпов роста цен. Недостающее 
покроет увеличение госдолга.

Помимо этого, финансовое ве-
домство намерено сосредоточить-
ся на повышении доходов бюджета 

за счет акцизов на табак и вино (см. 
стр. 1) и налогов в нефтяной отрасли 
(см. стр. 7). В остальном ведомство 
сосредоточится на точечном реше-
нии наиболее чувствительных про-
блем налоговой оптимизации и по-
вышении платежной дисциплины.

В частности, Минфин беспоко-
ит «влияние действий консолиди-
рованных групп налогоплательщи-
ков на региональные бюджеты» — 
и ведомство предлагает запретить 
таким группам сокращать свою на-
логовую базу за счет убытков участ-
ников более чем на 30% прибыли. 
Поручение решить вопрос с возвра-
том КГН излишне уплаченного на-
лога на прибыль было дано премь-
ер-министром Дмитрием Медведе-
вым на совещании по проблемам 
региональных бюджетов в Пскове 
16 августа (см. 

”
Ъ“ от 17 августа). 
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Министр финансов Антон 
 Силуанов мобилизует на 
пользу бюджета все недо-
статки россиян — от люб-
ви к автомобилям и вину 
до  склонности к утаиванию 
от ФНС прибылей   
ФОТО  ИРИНЫ БУЖОР

Американцы 
приглядываются 
к Поволжью
США заинтересовались выборами  
в Волгограде и Саратове

Американцы заинтересовались выбора-
ми в отдельных субъектах РФ. Предста-
вители посольства США планируют по-
сетить Волгоград для встреч с членами 
избиркома «по поводу выборов», гово-
рят источники ”Ъ“, близкие к региональ-
ной комиссии. Внимание они собира-
ются проявить и к Саратовской области, 
говорит другой источник. Собеседники 

”Ъ“ не помнят такого внимания сотруд-
ников диппредставительств к регио-
нальным избиркомам. Субъекты, о кото-
рых идет речь, входили в региональную 
группу «Единой России», ее на выборах 
в Госдуму возглавлял Вячеслав Воло-
дин, основной претендент на пост спи-
кера нижней палаты седьмого созыва. 
Сегодня она начинает свою работу.

О том, что посольство США направило 
запросы о контактах на тему прошедших 
выборов в Госдуму, в частности, в избирко-
мы Волгоградской и Саратовской области, 

”
Ъ“ рассказал источник в системе избира-

тельных комиссий. Аналогичного запроса 
в Центризбирком РФ не поступало, перего-
воры велись напрямую, заверил собеседник 

”
Ъ“. В американском посольстве этот вопрос 

вчера оперативно не прокомментировали.
Источники 

”
Ъ“, близкие к волгоградско-

му облизбиркому, подтвердили, что такой 
запрос поступил и представители амери-
канского посольства планируют посетить 
Волгоград для встреч с членами избирко-
ма «по поводу выборов». В самом волгог-
радском облизбиркоме от комментари-
ев отказались, заметив, что «международ-
ная дипломатия — за пределами компетен-
ции комиссии». Члены избиркома на усло-
виях анонимности подтвердили, что встре-
чи с сотрудниками посольства США «мо-
гут состояться», но не смогли пояснить де-
талей. По информации от источника в ад-
министрации региона, двое сотрудников 
дипмиссии посетят Волгоград в ближай-
шие дни и проведут ряд встреч, в том числе 
с членами облизбиркома. «Эти люди и их 
цели нам неизвестны, каких-то назначен-
ных дат для встреч пока нет. Приедут, пооб-
щаемся»,— сказал на условиях анонимно-
сти член  комиссии.
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События в Сирии приняли 
противовоздушный оборот
Москва и Вашингтон оказались на грани силового 
противостояния

Разрыв российско-американского со-
трудничества по Сирии открывает путь 
к реализации силового сценария, в кото-
ром противоборствующими сторонами 
могут стать Москва и Вашингтон. Вчера 
Минобороны России объявило о перебро-
ске в Сирию дополнительных систем ПВО 
(батареи зенитной ракетной системы С-
300В4), а МИД обвинил США в готовности 
«заключить сделку с дьяволом» — оказать 
поддержку террористам. В свою очередь, 
пресс-секретарь Белого дома Джош Эр-
нест заявил, что переброска систем ПВО 
в Сирию противоречит прежним заявле-
ниям Москвы о стремлении бороться с эс-
тремистами: он напомнил, что на воору-
жении исламских радикалов авиации нет. 
Сегодня главный вопрос состоит в том, 
решится ли президент Обама на приме-
нение силы, что будет означать объявле-
ние войны Сирии, или же США ограничат-
ся вооружением оппозиции и усилением 
политического давления на Москву для 
сворачивания операции ВКС России.

От «сделки с дьяволом» 
до систем ПВО
Решение администрации США в односто-
роннем порядке прекратить сотрудниче-

ство с РФ в Сирии не только подвело чер-
ту под дипломатическими усилиями Мо-
сквы и Вашингтона последних месяцев, но 
и устранило главное препятствие для пере-
хода к силовому сценарию. Эту новую ре-
альность вчера признал глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, предупредивший: ответствен-
ность за срыв российско-американских до-
говоренностей несут их противники в ад-
министрации США, которые «вынашива-
ют планы силового сценария». О его реали-
зации в Сирии вчера активно заговорили 
и в Москве, и в Вашингтоне. 

В распространенном вчера заявлении 
МИД РФ сделан упор на угрозу перехода 
США к активной поддержке радикальной 
сирийской оппозиции. «У нас крепнет впе-
чатление, что в стремлении добиться во-
жделенной смены власти в Дамаске Ва-
шингтон готов 

”
заключить сделку с дьяво-

лом“ — пойти на союз с отъявленными тер-
рористами»,— предупредили в МИДе. 

А телеканал Fox News выпустил сюжет, 
в котором со ссылкой на три неназваных 
американских источника сообщается о пе-
реброске Россией в Сирию систем ПВО 
 С-300ВМ.
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ТИХИЕ ВИНА ВЫСТРЕ ЛЯТ АКЦИЗОМ
П Р О И З В О Д И Т Е Л И  А Л КО Г О Л Я  И  С И ГА Р Е Т  Д О П Л АТ Я Т  В  К А З Н У

Минфин предлагает вдвое увели-
чить акциз на тихие вина и значи-
тельно проиндексировать ставки 
на сигареты. Табачников министер-
ство хочет также обязать допол-
нительно платить в казну, если те 
будут создавать запасы продукции 
со старым акцизом. Участники вин-
ного и табачного рынков в случае 
реализации идей Минфина предре-
кают рост цен и сокращение спроса 
на свою продукцию.

В проекте основных мер в области 
налоговой политики на 2017–2019 годы, 
отправленном Минфином в правительство 
(копия документа есть у ”Ъ“), предлага-
ется увеличить вдвое акциз на вино, за 
исключением игристых вин и шампан-

ского, фруктовых вин и винных напитков. 
Для продукции из импортного винограда 
предусмотрено повышение с 9 до 18 руб. 
за 1 л, для российских вин с защищенным 
географическим указанием и с защищен-
ным наименованием места происхож-
дения — с 5 до 10 руб. за 1 л. За какой 
период времени планируется произве-
сти данную индексацию, в документе 
не  указано.

У производителей и импортеров вина 
такое предложение вызвало недоумение. 
По словам президента винного дома 
«Абрау-Дюрсо» Павла Титова, производи-
тели вина из отечественного сырья, напро-
тив, рассчитывали на поддержку властей, 
обсуждая с ними обнуление 
ставки для своей продукции.

Подписной  
индекс 50060
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Губернаторы жаловались 
премьеру на перенос холдин-
гами убытков на будущие пе-
риоды и перемещение их 
между субъектами — это со-
кращает выплаты по налогу 
на прибыль. Так, глава Марий-
Эл Леонид Маркелов говорил, 
что только за квартал в его ре-
гионе холдинги предъявили к 
возврату из бюджета 500 млн 
руб. налога на прибыль, за два 
года сумма составила 1,8 млрд 
руб. Ранее совокупные поте-
ри бюджета от налоговой оп-
тимизации КГН Минфин оце-
нивал в десятки миллиардов 
рублей.

«Видимо, такая оптимиза-
ция уже переходит допусти-
мые для Минфина границы, 

поэтому ведомство и вводит 
такое ограничение. Однако 
совсем запретить такую пра-
ктику нельзя — иначе смы-
сла в КГН не будет»,— пояс-
няет директор московского 
офиса международной кон-
салтинговой компании TAX 
Consulting U.K. Эдуард Саву-
ляк. По его оценкам, сумма 
платежей КГН от введения 
Минфином ограничения мо-
жет вырасти более чем на 50% 
— эксперт говорит, что исхо-
дить нужно из того, что они 
существенно занижали на-
логовую базу и, даже потеряв 
значительные деньги, оста-
нутся экономически эффек-
тивными.

Изначально КГН вводи-
лись для более равномерно-
го распределения налога на 

прибыль между регионами, 
чтобы налоговые платежи не 
оседали в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, где находятся штаб-
квартиры компаний, а шли 
в регионы, где компании ра-
ботают, напоминает замести-
тель директора S&P Global 
Ratings Карен Вартапетов. По 
его словам, отчасти так и про-
изошло — из Москвы ушли 
платежи «Газпрома» и других 
крупных плательщиков, но 
в регионы они так и не при-
шли. «Компании стали сум-
мировать убытки с прибыля-
ми, в итоге прибыль схлопну-
лась и мало какие регионы 
оказались в выигрыше, по 
итогам 2013 года поступле-
ния по налогу на прибыль 
упали»,— говорит господин 
Вартапетов.

Другой проблемой для 
регионов оказалась низкая 
предсказуемость поступле-
ний по этому налогу, так как 
решения в рамках КГН корпо-
рации принимали, не инфор-
мируя регионы. По его сло-
вам, логично, что Минфин хо-
чет выровнять эту практику 
— нововведение снизит гиб-
кость групп по оптимизации 
налога на прибыль и может 
повысить прогнозируемость 
сборов для регионов. Отме-
тим, изменяющаяся Минфи-
ном схема распределения на-
лога на прибыль — 17% реги-
ону и 3% центру против преж-
них 18% и 2% — в силу ро-
ста валового сбора налога не 
должна привести к потере ре-
гионами номинальных сумм 
сборов по нему.

За повышение же дисци-
плины налогоплательщиков 
Минфин, согласно проекту 
ОННП, намерен также бороть-
ся повышением пеней почти 
вдвое — с 1/300 до 1/180 став-
ки рефинансирования ЦБ 
при одновременном «улуч-
шении условий для своевре-
менной уплаты налогов и сбо-
ров». Это «коснется абсолютно 
каждого — налоговые орга-
ны без доначислений ниотку-
да не уходят»,— отмечает Эду-
ард Савуляк, подчеркивая, что 
в первую очередь изменение 
может сказаться на крупных 
налогоплательщиках, напри-
мер на тех же КГН. «Начисле-
ния могут вырасти пример-
но на 15–20%,— говорит он,— 
но нужно понимать, что сум-
ма фактических сборов может 

быть значительно ниже — в 
лучшем случае она повысит-
ся на 5–7%».

Впрочем, хотя, по данным 
Счетной палаты, на начало 
2016 года объем задолженно-
сти по налогам и сборам в РФ 
составлял 1,2 трлн руб., око-
ло 1 трлн руб. из них — это 
безнадежная задолженность. 
Сумма, которую ФНС все же 
рассчитывает взыскать, ко-
леблется в диапазоне 200–
300 млрд руб. в год. При по-
вышении пеней их сборы 
за просрочку этих платежей 
за квартал составят порядка 
15 млрд руб. вместо 9 млрд 
руб., как сейчас.

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова,  
Татьяна Гришина, 
Дмитрий Бутрин

Грешным делом денег заработать

В российской экономике наблюдаются 
признаки стабилизации, однако сниже-
ние инфляции до ориентира ЦБ в 4% зай-
мет больше времени, чем прогнозирует 
российский регулятор, следует из обнов-
ленного прогноза Международного ва-
лютного фонда (МВФ). Глобально кор-
ректировки прогноза коснулись главным 
образом США, где ожидается более мед-
ленный рост экономики; сохраняются и 
риски в экономике Китая. В таких условиях 
ставки еще долго будут оставаться низки-
ми, но последствия такой политики стано-
вятся все менее однозначными, преду-
преждают в фонде.

МВФ улучшил прогноз по росту экономи-
ки РФ на 2016 год до минус 0,8% (с июльских 
минус 1,2%), а на 2017-й — до 1,1% (с 1%), следу-
ет из обновленного доклада фонда о перспек-
тивах мировой экономики. В Минэкономики, 
напомним, ждут сокращения ВВП в этом году 
на 0,6%, в следующем — роста на 0,7–0,8%.

По другим крупным развивающимся эко-
номикам прогнозы были сохранены на преж-
нем уровне (повышение коснулось лишь Ин-
дии). Среди развитых стран наибольшие кор-
ректировки затронули США: снижение про-
гноза роста американской экономики на 0,6 
процентного пункта (п. п.) в 2016 году (до 1,6%) 
и на 0,3 п. п. в 2017-м (до 2,2%) стало главным 
негативным изменением. Для Японии, нао-
борот, прогноз был повышен — на 0,2 п. п. и 
0,5 п. п., до 0,5% и 0,6%, на 2016–2017 годы со-
ответственно. В итоге ожидания мирового ро-
ста в целом не изменились: в этом году он мо-
жет составить 3,1%, в следующем — увеличить-
ся до 3,4%. В январе—июне этого года прирост 
составил всего 2,9%.

Среди глобальных рисков в фонде отмеча-
ют сохранение низких ставок на более дли-
тельное время, снижение оборота торговли 
на фоне уменьшения агрегированного спро-
са (особенно в том, что касается инвестицион-
ных товаров), хронически низкую инфляцию 

и сокращение производительности. Несмо-
тря на снижение негативных ожиданий в от-
ношении роста китайской экономики, в зна-
чительной степени ее развитие поддержива-
ется стимулирующими мерами, что замедля-
ет структурную перестройку, указывают авто-
ры доклада.

Снижение ставок и ужесточение банков-
ского регулирования в мире на фоне роста 
долговой нагрузки привели к сдвигу в сторо-
ну небанковского финансирования. Страхов-
щики, пенсионные и инвестфонды становят-
ся все более влиятельными игроками, отме-
чают в МВФ. В США увеличение объема этого 
сектора с 2000 года сопоставимо с третью всего 
банковского финансирования (в Китае и Рос-
сии — лишь около 10%). При этом влияние мо-
нетарной политики тем сильнее, чем больше 
этот сектор, говорится в аналитическом блоке 
доклада. Впрочем, пока, по словам главного 
экономиста фонда Мориса Обстфельда, фонд 
согласен с решением ФРС не поднимать став-

ку в сентябре, а возможность ее повышения в 
декабре потребует дальнейшего мониторинга, 
отметил экономист.

В российской экономике, по оценке фон-
да, отмечаются признаки стабилизации, в том 
числе на фоне облегчения условий кредитова-
ния. Однако темпы роста в долгосрочной пер-
спективе останутся пониженными. Причины 
— структурные ограничения и влияние санк-
ций на производительность и инвестиции, 
предупреждают в МВФ. Инфляция, ожидают в 
фонде, замедлится до 7,2% на конец этого года и 
до 5% на конец 2017-го (заметим, в ЦБ ожидают, 
что снижение цен будет значительно более бы-
стрым — до ориентира в 4% за тот же период). 
Сальдо текущего счета при этом будет расти: 
с 3% в этом году до 4,5% в 2018-м (в МВФ исхо-
дят из плавного повышения цен на нефть с $43 
за баррель в 2016 году до $51 в 2017-м). В таких 
условиях фискальная дисциплина не должна 
быть слишком жесткой, заключают в МВФ.

Татьяна Едовина

МВФ ждет от экономики РФ большего
роста ВВП и инфляции

экономическая политика
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ПРОИЗВОДСТВО

Промышленность  
адаптировалась на дне

Исследования ИЭП имени Егора 
Гайдара динамики опережающих 
индикаторов состояния промыш-
ленности Росстата, PMI и ЦМАКП 
свидетельствуют: в сентябре боль-
шинство компаний оставались на 
дне на фоне слабеющего частного 
(см. график) и инвестиционного 
спроса. «Невразумительная дина-
мика спроса при успешном контр-
оле за запасами готовой продукции 
в нынешний кризис устраивает 
большинство предприятий. Они 
сохраняют надежды на возобнов-
ление роста выпуска, но все еще 
не готовы завершить инвестицион-
ную паузу даже при смягчении ус-
ловий кредитования»,— описывает 
Сергей Цухло из ИЭПа результаты 
опросов компаний — в сентябре 
их инвестпланы растеряли все 
завоевания июня—августа.

Хотя индекс PMI (в большей сте-
пени отражает ситуацию во внутрен-
не ориентированной промышлен-
ности) подрос на фоне увеличения 

выпуска, по данным ИЭП прирост 
производства в сентябре вернулся 
к нулю. В ЦМАКПе указывают, что 
электропотребление в экономике 
(отражает активность в металлургии, 
добыче, на железнодорожном тран-
спорте, в химических производствах 
и сфере услуг) в сентябре к августу 
заметно выросло — на 0,7%, а объ-
ем железнодорожных перевозок 
(отражает активность сырьевой про-
мышленности) уменьшился на 0,3% 
(сезонность устранена). Погрузка 
стройматериалов продолжала со-
кращаться, а сырьевых — нача-
ла восстанавливаться.

Исследуя данные сентябрьских 
опросов Росстата, которые лежат 
в основе индекса предприни-
мательской активности, в ВШЭ 
также заключают: промышленность 
вышла из рецессии в зону стабиль-
ной стагнации за счет масштабной 
антикризисной господдержки 
отраслеобразующих предприятий. 
Относительно позитивный тренд 
в промышленности сформирован 
во многом благодаря добывающим 
компаниям, устанавливающим ме-
сячные рекорды добычи углеводо-
родов. «Это позитивно отражается 
на росте индекса физического 
объема производства. Стоимост-
ный же вклад добычи за счет 
снижения мировых цен на нефть 
и газ в последние 1,5–2 года 
заметно уменьшился, что сразу 
негативно отразилось на стоимости 
экспортных поставок и налоговых 
поступлениях в бюджет»,— отме-
чает директор Центра конъюнктур-
ных исследований ВШЭ Георгий 
Остапкович.

Алексей Шаповалов

УДОВЛЕТВОРЕННОСТЬ ТЕКУЩИМИ 
ОБЪЕМАМИ СПРОСА В ОТРАСЛЯХ 
РОССИЙСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. Е. Т. ГАЙДАРА.
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В распоряжении ”Ъ“ ока-
зался проект Стратеги-
ческого прогноза РФ — 
долгосрочного прогноза 
Минэкономики для плани-
рования в сфере обеспе-
чения нацбезопасности. 
Военная разработка эко-
номистов не устроила Ми-
нобороны и его генштаб — 
по мнению настоящих 
военных, следовало созда-
вать секретный документ 
об экономических возмож-
ностях преодоления де-
тально описанных угроз 
безопасности РФ. Минэко-
номики настаивает на доку-
менте максимум «для слу-
жебного пользования».

По данным 
”

Ъ“, проект 
Стратегического прогноза 
РФ (сроком до 2035 года) вне-
сен разработчиком, Минэко-
номики, в правительство. До-
кумент входит в список доку-
ментов стратегического пла-
нирования в сфере обеспече-
ния национальной безопас-
ности, который утвержден 30 
декабря 2015 года.

Текст, завизированный за-
местителем министра эконо-
мики Алексеем Ведевым, со-
держит добросовестную по-
пытку совместить «военно-
стратегические» соображе-
ния и прогнозы социально-
экономического развития 
РФ с точки зрения граждан-
ских экономистов. Так, про-

ект Стратегического прогно-
за де-факто ставит устойчи-
вость в сфере нацбезопасно-

сти в зависимость от уровня 
экономического развития РФ 
и, в частности, от инвестици-
онных возможностей стра-
ны, обеспечивающих доступ-
ность технологических реше-
ний — в том числе для нужд 
обороны. Вопросами нацбез-
опасности Стратегический 
прогноз Минэкономики объ-
являет помимо прочего раз-
витие человеческого капи-

тала — в том числе культуры 
и туризма, а также пенсион-
ной системы и, что логично, 
структурных ограничений 
экономического роста — в по-
нимании Минэкономики та-
кие риски так или иначе име-
ют отражение в ситуации с 
нацбезопасностью.

Судя по переписке Мин-
экономики с правительст-
вом по проекту, такой под-
ход у Минобороны понима-
ния не нашел. Таблица раз-
ногласий с гражданским ве-
домством, подписанная гла-
вой Генштаба Валерием Ге-
расимовым, дает понять, что 
под Стратегическим прогно-
зом РФ подразумевают воен-
ные. Они хотели бы видеть в 
нем оценки рисков социаль-
но-экономического развития 
и угроз нацбезопасности с по-
этапными оценками вероят-
ного состояния экономики и 
оптимальными сценариями 
«в виде плана или порядка» 
преодоления таких рисков 
и угроз. Судя по таблице, Ген-
штаб даже представил сведе-
ния по детализации угроз та-
кого рода — но документы о 
возможностях и вероятностях 
бунтов, войн и терактов попа-
ли в Минэкономики под гри-
фом «совершенно секретно». В 
силу этого использовать их в 
Стратегическом прогнозе под 
грифом ДСП экономисты уже 
не могли. В свою очередь, нуж-

ных экономистам сведений 
под грифом ДСП не нашли у 
себя военные, настаивающие 
на том, что Стратегический 
прогноз должен быть как ми-
нимум «секретным», а то и «со-
вершенно секретным». В итоге 
30 сентября документ попал в 
правительство в более или ме-
нее гражданской версии.

Наиболее интересным в 
проекте является долгосроч-
ный «прогноз поэтапного ве-
роятного состояния социаль-
но-экономического потенци-
ала РФ» на 2016–2035 годы — 
Минэкономики символиче-
ски опередило Минфин, ко-
торый скоро должен предста-
вить в правительство бюджет-
ный прогноз до 2034 года. По 
мнению Минэкономики, в 
2016–2020 годах среднегодо-
вой прирост ВВП РФ составит 
2,6%, в 2021–2025 годах — 4%, 
в 2026–2030 годах — 3,6% и в 
2031–2035 годах — 3,3%. Ин-
фляция упадет ниже 4% (3,4% 
в год) в 2021–2025 годах, а 
уровня 2,4% она достигнет в 
четвертом десятилетии это-
го века. Бурного роста пром-
производства следующие 20 
лет ведомство Алексея Улю-
каева не ожидает, полагая, 
что оно будет колебаться око-
ло 2,5–2,6% увеличения вы-
пуска в год. Пик «новой моде-
ли развития экономики» при-
дется на 2021–2025 годы, ког-
да прирост инвестиций соста-

вит 6,5% в год, розничный обо-
рот будет расти на 4,3% в год, 
реальные располагаемые до-
ходы — на 3,5% в год (до и по-
сле все приросты слабее). Пик 
прироста экспортного спро-
са ожидается в 2020 году, ког-
да он составит 3,4%, к 2035 го-
ду он будет прирастать на 2,4% 
в год — темпы роста мировой 
экономики, по мнению Мин-
экономики, сократятся с ожи-
даемых в 2020 году 3,6% при-
роста мирового ВВП до 2,9% в 
2035 году.

По этому сценарию Россия, 
по мнению ведомства, станет 
«мировой державой XXI века». 
Доля импорта в удовлетворен-
ном внутреннем спросе сни-
зится на 8%, производитель-
ность труда удвоится, оборо-
ты малого предприниматель-
ства вырастут в 2,5 раза, доля 
обработки в ВВП составит 20%. 
Наконец, будет достигнут вы-
сокий уровень доверия гра-
жданского общества к власти, 
которая станет эффективной 
и высокотехнологичной.

Расти будут в первую оче-
редь крупные городские агло-
мерации, численность насе-
ления будет увеличиваться до 
2021–2025 годов, когда она до-
стигнет 148,3 млн человек, но 
к 2035 году она сократится до 
146,9 млн. Возможно, это самая 
полезная для Генштаба строка 
прогноза Минэкономики.

Дмитрий Бутрин

Генштаб не верит несекретным прогнозам
Минэкономики с трудом и потерями согласовало Стратегический прогноз РФ до 2035 года

Министр экономики 
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новости
Нурсултан Назарбаев дал России бизнес-фору
Убеждая Владимира Путина в большей привлекательности своей страны

4 октября в Астане президент 
России Владимир Путин поуча-
ствовал в Российско-казахстан-
ском бизнес-форуме, на кото-
ром, сообщает специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕС-
НИКОВ, президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев делал ак-
цент прежде всего на том, что его 
республика на три десятка мест 
опережает Россию в мировом 
рейтинге Doing Business в части 
налогообложения.

Российско-казахстанский форум 
был в разгаре, можно сказать, с ран-
него утра. Он проходил в чудовищ-
ных размеров Дворце независимо-
сти, больше похожем на несколь-
ко соединенных друг с другом ан-
гаров для Dreamliner. А через до-
рогу находится, например, еще од-
но здание примерно таких же раз-
меров. И это уже новый Националь-
ный музей… И за ним что-то еще та-
кое же… А это Астана прирастает са-
ма собою…

Выступающих с утра было много 
(не столько, конечно, сколько участ-
ников: 500 человек с казахстанской 
стороны и 400 — с российской).

Когда началось подписание согла-
шений, я сразу вспомнил утренний 
разговор Владимира Путина и Нурсул-
тана Назарбаева в резиденции «Акор-
да». Господин Назарбаев рассказывал, 
что соглашений будет подписано на 

$20 млрд. Сумма показалась немного 
чрезмерной и слегка искусственной, 
но, с другой стороны, подумал я, в та-

ких ангарах меньшие суммы смотре-
лись бы просто неуместно…

Впрочем, при ближайшем рас-
смотрении все оказывается не так 
очевидно. Реальные контракты, в 
несырьевой сфере, были подписаны 
примерно на $6,5 млрд. Еще $13 мл-
рд — это нефтяные соглашения с не-

очевидным и по крайней мере не-
близким будущим.

Историям этих контрактов уже 
много лет, и неизвестно, когда они бу-
дут реализованы на самом деле (речь 
идет прежде всего, по данным 

”
Ъ“, о 

разработке Хвалынского и Централь-
ного месторождений на Каспии).

Владимир Путин и Нурсултан На-
зарбаев выступили на бизнес-фору-
ме. Первым высказался президент Ка-
захстана. Прежде всего он рассказал, 
как близко знает модератора форума 
Александра Шохина:

— В период распада СССР мы с ним 
пытались сохранить рублевое про-
странство… И до сих пор дружим…

Странно не то, что они не поссори-
лись. Странно, что больше было не с 
кем хранить.

Отметился президент Казахстана 
еще одним высказыванием. Он гово-
рил о том, какой уникальный инве-
стиционный климат создан в респу-
блике (им самим, разумеется). За по-
следние шесть лет возникли тысячи, 
по его словам, предприятий. Они ос-
вобождены от уплаты корпоратив-
ного подоходного налога, земельно-
го налога (на десять лет), налога на 
имущество (на восемь лет). Для всех 
иностранных инвесторов существует 
принцип одного окна… При прези-
денте действует совет иностранных 
инвесторов…

— У нас всего 13 налогов,— про-
должал президент Казахстана и по-
немногу, это было видно, сам увле-
кался.— В рейтинге Всемирного бан-
ка в категории «Налогообложение» 
мы на 18-м месте! Из 189 стран!

Он запнулся, словно решал, про-
должать ли. И решил не останавли-
ваться:

— Россия в этом рейтинге занима-
ет 47-е место… Скажу, что должны же 
мы хоть в чем-то опережать Россию.

Президент Казахстана шутил, ко-
нечно, да не совсем. Во всем осталь-
ном его амбиции, видимо, и в самом 
деле уязвлены.

Владимир Путин рассказывал о 
том, какое сильное впечатление на 
него произвели усилия Казахстана в 
подготовке Expo-2017. По информа-
ции 

”
Ъ“, два самых больших павильо-

на на выставке будут у России и Вели-
кобритании. Понятно, почему у Рос-
сии, и не очень понятно, почему ре-
шила отличиться Великобритания.

Кроме этого, тут же состоялся Фо-
рум межрегионального сотрудниче-
ства России и Казахстана. Но, очевид-
но, так все хорошо у тех и других гу-
бернаторов, что за полтора часа вни-
мательного просмотра он мне вообще 
ничем не запомнился.

Остается сказать, что как только 
закончился и этот форум, жизнь во 
Дворце независимости полностью 
прекратила свое существование. Я 
увидел, как сотрудники дворца от-
рывают от пола приклеенные к нему 
скотчем интернет-кабели и как лихо-
радочно запираются туалеты. Я уж не 
говорю, что сразу остановились все 
эскалаторы в здании.

В живых остались только сотни 
журналистов, не очень понимающие, 
как им теперь жить.

Конфликт Валерия Шанцева и Олега Сорокина поднялся выше уровнем
Сторонники экс-мэра Нижнего Новгорода сорвали выборы спикера заксобрания

Первое заседание законодатель-
ного собрания Нижегородской 
области нового созыва не состо-
ялось из-за отсутствия кворума, 
в результате были сорваны вы-
боры спикера. На сессию не при-
шли депутаты, близкие к экс-гла-
ве Нижнего Новгорода Олегу Со-
рокину, который конфликтует 
с губернатором Валерием Шан-
цевым. Их не устраивает порядок 
выборов спикера, они потребова-
ли сделать процедуру более от-
крытой. Губернатор призвал де-
путатов, устроивших демарш, 
сдать мандаты.

Первая сессия нижегородского 
заксобрания была сорвана впервые в 
истории из-за того, что на нее не яви-
лись 18 из 50 депутатов. Среди них 
были члены фракций КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливой России» и часть еди-
нороссов. Избранная лидером фрак-
ции «Единой России» Ольга Щетини-
на обзванивала не явившихся коллег, 
но телефоны многих были отключе-
ны. «У нас общее несобрание. Я объяв-
ляю не начавшееся собрание закры-
тым!» — констатировал председатель-

ствовавший старейший депутат Вик-
тор Лунин. В результате были сорва-
ны и выборы спикера заксобрания. 
Кандидатом от партии власти являет-
ся глава ее регионального отделения 
Александр Табачников. Единороссы 
планировали выдвинуть экс-спикера 
Евгения Лебедева, которого поддер-
живал губернатор Валерий Шанцев, 
но тот снял свою кандидатуру вчера, 
чтобы «исключить ненужные трения».

Экс-мэр Нижнего Новгорода Олег 
Сорокин, избранный в заксобрание, 
на заседание пришел, но регистри-
роваться не стал. Срыв кворума он 
объяснил тем, что группа депутатов 
добивается «максимально честных и 
прозрачных выборов». По словам го-
сподина Сорокина, они настаивают, 
чтобы бюллетени выдавались в за-
ле заседаний и были завизированы 
счетной комиссией, и здесь же стоя-
ла кабинка для голосования, чтобы 
исключить всякий «посторонний 
контроль». Напомним, экс-мэр Ниж-
него находится в конфликте с губер-
натором Шанцевым. Депутаты, со-
рвавшие кворум, считаются лояль-
ными бывшему мэру. Ранее Олегу 

Сорокину удавалось влиять на из-
брание спикера гордумы и сити-ме-
неджера Нижнего Новгорода.

«Депутаты восприняли как уни-
жение то, что от них требовали пока-
зывать, за кого они проголосовали. С 
кандидатами в спикеры чехарда, это 
плохо. В заксобрание пришла свежая 
кровь, у нее свои взгляды, надо дого-
вариваться»,— сообщил Олег Соро-
кин. Прежний созыв он охарактери-
зовал как «аквариум с безмолвными 
рыбками»: «Лучше эта телега пусть по-
стоит, но потом поедет правильно».

Его поддержал депутат от КПРФ 
Владимир Буланов, который опа-
сается фальсификаций на выборах 
спикера и переноса урны с места 
на место. «Мы отказались участво-
вать в этом фарсе. Если условия по 
публичному и честному голосова-
нию не будут приняты, заксобрание 
в самом худшем случае могут распу-
стить, если три месяца мы не смо-
жем собраться. Сейчас это сигнал фе-
деральному центру. Облдума превра-
тилась в машинку, безропотно одо-
бряющую решения областного пра-
вительства. Я не хочу, чтобы этот ксе-

рокс существовал следующие пять 
лет»,— заявил коммунист. Депута-
тов, сорвавших кворум, он охарак-
теризовал как «межпарламентскую 
группу патриотов города и области».

«Некоторые, наверное, не поня-
ли, для чего они избирались. Они 
должны сложить свои полномочия 
депутатов, потому что с первой же 
минуты перестали выполнять свои 
обязанности. Сейчас фракция 

”
Еди-

ной России“ будет разбираться, 
фракции ЛДПР, КПРФ, 

”
Справедли-

вой России“, потому что начинать с 
такого — самое плохое дело. У нас де-
мократическое государство, все во-
просы решаются большинством го-

лосов, а тут кто-то навязывает свою 
волю»,— заявил Валерий Шанцев.

Ольга Щетинина назвала срыв за-
седания «дестабилизацией полити-
ческой обстановки» и сообщила, что 
надо разобраться с каждым не явив-
шимся единороссом. По ее словам, 
фракция «Единой России» будет ре-
комендовать членам счетной комис-
сии провести максимально откры-
тую процедуру выборов спикера. Это 
подтвердил и Александр Табачни-
ков, пообещав, что «журналисты смо-
гут присутствовать где угодно, кроме 
разве что кабинки для голосования». 
«Есть мнение одного человека, Олега 
Сорокина, о том, что что-то будет на-

рушено. Но никакими договоренно-
стями нельзя подменить действия за-
кона или регламента»,— уверен он.

Продолжение переговоров по ор-
ганизации голосования и по канди-
датуре спикера ожидается в следу-
ющий четверг на заседаниях фрак-
ции «Единой России» и оргкомитета. 
В федеральном руководстве партии 

”
Ъ“ сообщили, что не намерены вме-

шиваться в конфликт. «Его решение 
— прерогатива регионального от-
деления»,— сказал 

”
Ъ“ первый зам-

пред центрального исполкома Кон-
стантин Мазуревский.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Американцы приглядываются  
к Поволжью

Источник 
”
Ъ“ не исключает, что 

внимание именно к этим регионам 
связано с ростом публичности Вяче-
слава Володина, который сегодня с 
высокой долей вероятности станет 
спикером Госдумы. Политическая ка-
рьера господина Володина начина-
лась в Саратовской области. В 2011 
году, будучи вице-премьером, он воз-
главлял там региональную группу 
«Единой России», но в Госдуму не пе-
решел, а после выборов стал первым 
замглавы Администрации президен-
та, курирующим внутреннюю поли-
тику. В 2016 году Вячеслав Володин 
возглавил укрупненную группу, кото-
рая включала также Волгоградскую, 
Тамбовскую и Пензенскую области.

В избирательной комиссии Са-
ратовской области заверили, что не 
слышали о письме посольства США. 
Руководитель пресс-службы губер-
натора Саратовской области Нина 
Попова также сказала, что о письме 
ей ничего не известно. Зампред из-
бирательной комиссии Пензенской 
области Алексей Климухин сказал 

”
Ъ“, что письмо из американского 

посольства не поступало. «Возмож-
но, оно до нас еще не дошло»,— по-
яснил господин Климухин.

«Избирательные комиссии нахо-
дятся под ЦИКом и администраци-
ями,— говорит депутат Госдумы от 
КПРФ Валерий Рашкин (в 1990 году 
он одновременно с Вячеславом Во-
лодиным избрался в Саратовский 
горсовет).— Разговаривать с ними о 
прошедших выборах все равно, что 
крикнуть в поле: 

”
Где стройка идет?“ 

Ты ничего не выпытаешь. Чтобы бы-
ла общая картинка, нужно разговари-
вать с представителями партий». При 
этом регионы, о которых идет речь, 
«с разными традициями», уверяет он.

Собеседник в «Единой России» от-
метил, что не видит никакого смы-
сла в такой новой правовой форме 
— «общении иностранных граждан 
с региональными избиркомами».

Случаев, когда дипломатические 
сотрудники напрямую работают с 
избирательными комиссиями, «пра-
ктически нет», уверен член прези-
дентского Совета по правам челове-
ка, бывший член ЦИКа Игорь Бори-
сов. «Если они не нарушают правил 
пребывания сотрудников дипмис-

сий, то это возможно»,— допускает 
он. Более распространенным за пре-
делами Европы господин Борисов 
называет формат «межгосударствен-
ного партнерства» после выборов. 
«Комиссии сами приглашают пред-
ставителей других государств, что-
бы те подготовили экспертные за-
ключения об избирательной систе-
ме. В таком случае работа не носит 
публичный характер»,— говорит он.

За самими выборами в Госду-
му в РФ во время кампании следи-
ли международные миссии: мис-
сии СНГ и ШОС сочли выборы «про-
зрачными». А Бюро по демократиче-
ским институтам и правам человека 
(БДИПЧ) ОБСЕ обнаружило, что не-
гативное влияние на выборы оказа-
ли «ограничения свобод и политиче-
ских прав, а также жесткий контроль 
за СМИ» — представители БДИПЧ 
должны были готовить выводы, в 
том числе на основе встреч с регио-
нальными избиркомами (см. 

”
Ъ“ от 

20 сентября).
Максим Иванов;  
Ярослав Малых, Волгоград; 
Сергей Петунин, Саратов; 
Павел Тарасенко

Владимир Путин и Нурсултан 
Назарбаев на бизнес-форуме 
показали, на что способны   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет генеральный продюсер субхолдинга 
«Матч ТВ» Тинатин Канделаки:
— Дорогой Рамзан! Ты никого не оставляешь равнодуш-
ным: тобой восхищаются, на тебя обижаются, тебя любят 
и ненавидят. За этот небольшой отрезок жизни ты сумел 
прожить десятки жизней, в которые поместились война, 
разруха, потери близких, предательство, одиночество, лю-
бовь, созидание, возрождение, надежда. Тебе интересно 
все новое, нельзя не признать, самый противоречивый 
блогер страны — Рамзан Кадыров. Браво! Но твое отноше-
ние к старшим, преклонение перед Мамой и преданность 
своему народу вызывает уважение и может служить при-

мером для подражания. Рамзан, с днем рождения! Мы мо-
жем остаться без денег, без власти, без любви, без близких. 
Но характер и воля — навсегда!!! Поэтому, как говорил мой 
любимый герой Дата Туташхиа: «Жизнь достойного чело-
века в том, чтобы гореть как лучина, как свеча, как костер, 
как солнце — смотря какую долю пошлет тебе судьба. Ты 
должен думать также о том, чтобы, когда ты потухнешь, во-
круг тебя или хотя бы на том крохотном клочке земли, на 
котором ты стоишь, не воцарилась тьма. Пока горишь, го-
ри так, чтобы и других зажигала твоя жизнь. Тогда после 
твоего ухода не бывать тьме». С днем рождения, Рамзан!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 40 лет  
главе Чеченской Республики  
Рамзану Кадырову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Деньги ФСИН ушли в землю
В системе исполнения наказаний ищут особо крупных мошенников

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет России актив-
но проверяет высокопоставлен-
ных сотрудников ФСИН России на 
причастность к афере на ведом-
ственном консервном заводе, 
в результате которой за корот-
кое время было похищено более 
350 млн руб. Главным фигуран-
том расследования пока являет-
ся экс-директор предприятия — 
бывший министр правительства 
Саратовской области Павел Бе-
ликов и «неустановленные долж-
ностные лица ФСИН». Для воз-
мещения ущерба, нанесенного 
действиями господина Белико-
ва, следствие арестовало де-
сятки объектов недвижимости и 
транспорта, принадлежащие его 
семье. Среди них оказались даже 
пахотные земли и пастбища.

Павел Беликов, по версии следст-
вия, стал одним из богатейших лю-
дей Саратовской области менее чем 
за год. В середине 2014 года прика-
зом врио директора ФСИН он был 
назначен руководителем ведомст-
венного ФГУП «Консервный завод», 
расположенного в городе Энгельс, а 
уже в марте 2015 года — отправлен 
в отставку.

По версии следствия, в 2014 году 
Павел Беликов вступил в преступ-
ный сговор с неустановленными 
должностными лицами ФСИН, на-
правленный на хищение бюджет-
ных денежных средств в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК). Чинов-
ники ФСИН сообщили ему, что в том 
же году из бюджета РФ будет выделе-
но 1,2 млрд руб., которые без проведе-
ния соответствующих конкурсов пла-
нируется потратить на закупку кон-
сервированных продуктов для нужд 
региональных управлений службы.

Технические возможности ФГУП 
«Консервный завод» ФСИН, как счи-
тает следствие, не позволяли обеспе-
чить производство консервов на ука-
занную сумму, тем не менее благода-
ря ведомственным лоббистам имен-
но с этим предприятием региональ-
ными управлениями было заключе-
но более 400 контрактов.

ФГУП смогло лишь частично ис-
полнить свои обязательства перед ре-
гиональными управлениями ФСИН, 
не произведя и не поставив им про-
довольственные товары на общую 
сумму не менее 350 млн руб., кото-
рую, по данным следствия, господин 
Беликов и его неустановленные со-
общники рассчитывали похитить.

В дальнейшем, по данным СКР, 
Павел Беликов и его сообщники по-
пытались скрыть хищения, «введя 
в заблуждение должностных лиц 
территориальных подразделений 
ФСИН о наличии на складах ФГУПа 
продукции на указанную сумму».

После этого неустановленные чи-
новники ФСИН организовали опла-
ту территориальными подразделе-

ниями ведомства за якобы произве-
денные и поставленные в полном 
объеме в рамках государственных 
контрактов продовольственные то-
вары на общую сумму 1,2 млрд руб. 
Деньги были перечислены с банков-
ских счетов УФСИН по субъектам Рос-
сийской Федерации на счета ФГУП 
«Консервный завод». Оттуда 350 млн 
руб. сразу ушли на счета, как счита-
ет следствие, подконтрольных го-
сподину Беликову и его сообщникам 
юридических лиц, в том числе ООО 
«Агромикс», ООО «Мастер-кондитер», 
ООО «Метис» и ООО «Мейджик». Впо-
следствии, считают в СКР, обвиняе-
мый Беликов и его сообщники рас-
порядились деньгами по своему ус-
мотрению. В частности, экс-руково-
дитель ФГУПа, как считает следствие, 
мог приобрести на них автомобили 
и объекты недвижимости, которые 
«спрятал», записав на родственни-
ков. Самого господина Беликова, не-
смотря на блестящие характеристи-
ки с прежнего места работы и ФСИН 
(в них, в частности, говорилось о без-
упречной репутации обвиняемого 
как руководителя ФГУПа), арестовал 
Басманный райсуд.

Для погашения ущерба по делу, 
как уже сообщал 

”
Ъ“, СКР через тот 

же Басманный райсуд арестовал у 
сына Павла Беликова квартиру, га-
раж и стоявший в нем автомобиль 
Lexus RX450h. А у супруги подследст-
венного Надежды, задекларировав-
шей за 2015 год весьма скромный до-
ход в 78 тыс. руб. (ее муж официально 
заработал 1,2 млн руб.),— дом с приу-

садебным хозяйством на земельном 
участке, трехкомнатную квартиру, 
а также несколько полей пахотных 
земель и пастбищ в районе поселка 
Алгайский Саратовской области.

Обжалуя в Мосгорсуде арестное 
постановление Басманного райсуда, 
защита госпожи Беликовой указала, 
что данное решение нарушает кон-
ституционные права подзащитной. 
При этом адвокаты отметили, что 
Надежда Беликова приобрела все 
арестованные объекты задолго до 
совершения ее мужем инкримини-
руемого ему преступления, что яко-
бы подтверждается имеющимися у 
нее документами. А сам факт того, 
что она супруга обвиняемого, не яв-
ляется основанием для наложения 
ареста на ее имущество. Прокурор 
нашла постановление суда первой 
инстанции законным и обоснован-
ным, попросив Мосгорсуд оставить 
его без изменения, а апелляцион-
ную жалобу — без удовлетворения.

В свою очередь апелляционная 
инстанция, сохраняя арест недви-
жимости, указала, что в соответст-
вии с Семейным кодексом имуще-
ство, нажитое супругами во время 
брака, является их совместной соб-
ственностью, а при разделе общего 
имущества их доли признаются рав-
ными. А по УПК арест может быть на-
ложен на имущество, находящееся 
не только у супруги обвиняемого, но 
и у других лиц, «если есть достаточ-
ные основания полагать, что оно по-
лучено в результате преступных дей-
ствий», а тем более для обеспечения 
исполнения приговора в части гра-
жданских исков, взыскания штра-
фов и конфискации. Защита госпо-
дина Беликова от комментариев вче-
ра воздержалась.

Николай Сергеев

Росгвардии  
оставили немного полиции
Новое силовое ведомство получило широкие полномочия

Вчера был обнародован указ 
президента РФ Владимира Пу-
тина, утвердивший положение 
о национальной гвардии. Не-
давно созданное силовое ве-
домство будет вполне самодо-
статочной структурой: помимо 
основных обязанностей по обес-
печению правопорядка и без-
опасности страны и граждан, 
Росгвардия также наделяет-
ся полномочиями расследовать 
происшествия с собственной 
авиацией, обеспечивать гос-
защиту гвардейцев и бороться 
с коррупцией в своих рядах.

Указ «О Федеральной службе 
войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации» Владимир Пу-
тин подписал 30 сентября. Этот до-
кумент фактически поставил точ-
ку в формировании нового силово-
го ведомства, и уже с 1 октября в Рос-
гвардии начали заполнять штатное 
расписание (как ранее сообщалось, 
общая численность службы соста-
вит около 340 тыс. человек). Однов-
ременно соответствующие должно-
сти исключаются из списков МВД. 
Так, например, источники в ГУ МВД 
по Москве подтвердили 

”
Ъ“, что сто-

личный ОМОН в штатном расписа-
нии главка уже не значится.

В указе главы государства сооб-
щается, что у директора Росгвардии 
генерала армии Виктора Золотова 
будет семь заместителей, среди них 

два первых (в том числе начальник 
Главного штаба войск националь-
ной гвардии) и статс-секретарь. Для 
сравнения отметим, что руководи-
телям ФСБ и МВД Александру Борт-
никову и Владимиру Колокольцеву 
по штату полагается по шесть заме-
стителей, а министру обороны Сер-
гею Шойгу — десять.

В Росгвардии предусмотрены как 
воинские должности, так и полицей-
ские и гражданские. Мало того, в ве-
домстве будут действовать террито-
риальные полицейские подразделе-
ния. Как пояснили 

”
Ъ“ источники в 

правоохранительных органах, речь 
идет о структурах, формируемых на 
базе ранее входивших в МВД вневе-
домственной охраны и лицензион-
но-разрешительной системы (контр-
олирует деятельность ЧОПов, подго-
товку охранников и выдачу разреше-
ний на оружие). Что касается сотруд-
ников также переданных Росгвар-
дии из МВД спецназа и ОМОНа, то 
они, как предполагается, станут во-
еннослужащими.

В утвержденном президентским 
указом положении о Росгвардии в 
качестве основных направлений ее 
деятельности называются охрана об-
щественного порядка, борьба с экс-
тремизмом и терроризмом, учас-
тие в территориальной обороне Рос-
сии, контроль за частной охранной 
деятельностью, оборотом оружия, 
обеспечением безопасности объек-

тов ТЭКа и ведомственной охраной. 
При этом Росгвардия наделяется 
весьма широкими полномочиями. 
Например, в положении отмечает-
ся, что ведомство «проводит рассле-
дование, классификацию и учет ави-
ационных происшествий и инци-
дентов в авиации войск националь-
ной гвардии». Росгвардия также бу-
дет давать экспертные оценки состо-
яния антитеррористической защи-
щенности и безопасности охраняе-
мых ее войсками объектов. Также «в 
пределах своей компетенции» гвар-
дейцы смогут проводить меропри-
ятия «по предупреждению, выявле-
нию и пресечению преступлений, 
административных правонаруше-
ний и иных противоправных дейст-
вий, совершаемых военнослужащи-
ми, сотрудниками, федеральными 
государственными гражданскими 
служащими и работниками ведом-
ства». Помимо этого, Росгвардии да-
но право самостоятельно обеспечи-
вать не только собственную инфор-
мационную безопасность и защиту 
сведений, составляющих государст-
венную тайну, но и госзащиту своих 
сотрудников. Наконец, ведомство 
будет бороться и с коррупцией в соб-
ственных рядах. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, речь идет о специальных ан-

тикоррупционных кадровых комис-
сиях наподобие тех, что уже функци-
онируют в системе МВД.

Александр Игорев

Ракетостроитель пошел  
на посадку
Бывший заместитель генконструктора КБ ракетно-космической 
корпорации проведет два года в колонии 

Бывший заместитель генераль-
ного конструктора самарского 
ЗАО «ВКБ РКК ”Энергия“» Миха-
ил Фирстов признан виновным 
в мошенничестве в особо круп-
ном размере. Он был пригово-
рен к двум годам лишения сво-
боды в колонии общего режим 
и арестован в зале суда. По вер-
сии следствия, Михаил Фирстов 
вместе с генеральным директо-
ром ЗАО Владимиром Рябовым 
нанес ущерб корпорации «Ро-
скосмос» на сумму 25,1 млн руб. 
Господин Фирстов свою вину 
признал в полном объеме. Де-
ло в отношении господина Рябо-
ва будет рассмотрено судом на 
следующей неделе.

Кировский районный суд Сама-
ры вынес второй приговор бывше-
му заместителю генерального кон-
структора ЗАО «Волжское конструк-
торское бюро ракетно-космиче-
ской корпорации 

”
Энергия“ име-

ни Королева» (ЗАО «ВКБ РКК 
”
Энер-

гия“», основной вид деятельности 
— производство летательных аппа-
ратов, включая космические) Миха-
илу Фирстову. Об этом 

”
Ъ“ рассказал 

прокурор Кировского района Сама-
ры Денис Авдеев, представляющий 
в деле сторону гособвинения. Госпо-
дин Фирстов признан виновным в 
мошенничестве, совершенном груп-
пой лиц в особо крупном размере 
(ч. 4, ст. 159 УК РФ). Суд приговорил 
его к двум годам колонии общего ре-
жима (гособвинение просило четы-
ре года лишения свободы и штраф в 
размере 500 тыс. руб.). Михаил Фир-
стов был взят под стражу в зале суда 

после оглашения приговора. Во вре-
мя расследования он находился под 
подпиской о невыезде.

«Фирстов, исполняя госконтракт, 
заключенный между Роскосмосом 
и ЗАО 

”
ВКБ РКК «Энергия»“, совер-

шил совместно с другими руково-
дителями указанного ЗАО хищение 
25,1 млн руб.»,— рассказал господин 
Авдеев. Он пояснил, что хищение 
было совершено путем завышения 
стоимости работ, а также привлече-
ния к их выполнению учреждений, 
не имеющих соответствующей ли-
цензии. Ущерб был причинен бюд-
жету РФ в лице Федерального косми-
ческого агентства (Роскосмос). Пре-
ступление, по словам Дениса Авдее-
ва, было совершено в 2010–2011 го-
дах, срок следствия составил один 
год и восемь месяцев. Расследование 
вел следственный отдел ФСБ России 
по Самарской области.

Вторым фигурантом данного де-
ла является генеральный директор 
ЗАО «ВКБ РКК 

”
Энергия“» Владимир 

Рябов. Расследование в отношении 
него также завершено, а само дело 
передано в Кировский райсуд и бу-
дет рассмотрено на следующей не-
деле. Господин Рябов, по словам его 
адвоката, находится под подпиской 
о невыезде. 

Михаил Фирстов и Владимир Ря-
бов полностью признали свою вину, 
ходатайствовав о рассмотрении сво-
их дел в особом порядке. При этом 
господин Фирстов, по словам Дени-
са Авдеева, активно содействовал 
следствию, «способствовал изобли-
чению Рябова и других соучастни-
ков группы». Имена последних про-

курор не назвал, отметив, что в их от-
ношении еще проводится проверка.

Адвокат Михаила Фирстова Эль-
нур Гамбаров пояснил, что сотруд-
ничество его подзащитного со след-
ствием стало для него смягчающим 
обстоятельством. Более того, по сло-
вам господина Гамбарова, Михаил 
Фирстов по собственному желанию 
начал возмещать ущерб потерпев-
шим. «На данный момент он выпла-
тил 500 тыс. руб.»,— уточнил Эль-
нур Гамбаров.

Напомним, это не первое уголов-
ное дело, фигурантами которого яв-
ляются представители руководства 
ВКБ РКК «Энергия». В сентябре 2014 
года суд признал Михаила Фирсто-
ва виновным в злоупотреблении 
полномочиями (ч. 1 ст. 201 УК РФ) 
и незаконном предпринимательст-
ве, сопряженном с извлечением до-
хода в особо крупном размере (ч. 2 
ст. 171 УК РФ).

Тогда махинации были выявле-
ны при изготовлении оборудования 
для ракетно-космических комплек-
сов — производство было организо-
вано в трех арендованных в Самаре 
гаражных боксах, да еще и с исполь-
зованием контрафактных агрегатов.

Господин Фирстов был пригово-
рен к двум с половиной годам коло-
нии-поселения. Он отбыл часть на-
казания и был освобожден по амни-
стии. По этому уголовному делу Вла-
димир Рябов выступал на суде в каче-
стве свидетеля стороны обвинения. 
О втором уголовном деле стало из-
вестно в октябре 2015 года.

Екатерина Борисенкова,  
Самара

Сергею Аракчееву  
переплатили за разбой
Прокуратура требует сократить компенсацию осужденному офицеру

Как стало известно ”Ъ“, воен-
ная прокуратура обжаловала ре-
шение о выплате компенсации 
в 500 тыс. руб. бывшему офице-
ру внутренних войск МВД Сергею 
Аракчееву. Эти деньги должны 
были выплатить экс-командиру 
саперной роты после его оправ-
дания судом по нескольким ста-
тьям обвинения. Однако против 
размера выплаты, по данным ”Ъ“, 
выступило казначейство, которое 
и решил поддержать надзор.

Рассмотрение представления 
прокуратуры Северо-Кавказский 
окружной военный суд (СКОВС) на-
значил на 20 октября. При этом в су-
де не смогли назвать причину жало-
бы, однако, по данным 

”
Ъ“, она свя-

зана с нежеланием управления Фе-
дерального казначейства по Ростов-
ской области в полном объеме вы-
плачивать компенсацию Сергею 
Аракчееву, которая ему уже была на-
значена тем же СКОВС.

Как ранее уже рассказывал 
”
Ъ“, 5 

августа военный суд принял решение 

о реабилитации бывшего офицера, 
оправданного по обвинениям в раз-
бое (ст. 162 УК) и превышении долж-
ностных полномочий (ст. 286 УК). По-
мимо извинений за незаконное уго-
ловное преследование по этим ста-
тьям, суд также назначил военному 
и компенсацию в размере 500 тыс. 
руб. Также это решение открывало 
возможность для осужденного наста-
ивать на условно-досрочном освобо-
ждении уже в следующем году. Одна-
ко судебное решение не только не бы-
ло исполнено, но и обжаловано со сто-
роны госструктур.

Бывший командир инженерно-са-
перной роты отдельной дивизии опе-
ративного назначения внутренних 
войск МВД имени Дзержинского Сер-
гей Аракчеев отбывает срок за убий-
ство трех мирных жителей Чечни. По 
версии военной прокуратуры, он и 
еще один офицер внутренних войск 
— старший лейтенант Евгений Худя-
ков — в январе 2003 года расстреля-
ли местных строителей, подорвав за-
тем грузовик, на котором те ехали, 

чтобы скрыть следы преступления, 
а также прострелили ногу еще одно-
му жителю Чечни. Офицеры свою ви-
ну категорически не признавали, на-
стаивая, что в то время, когда совер-
шались эти преступления, они на-
ходились в тыловом пункте управ-
ления и не могли участвовать в них. 
Дважды суды присяжных полностью 
оправдывали офицеров, однако в де-
кабре 2007 года уже СКОВС признал 
их виновными в убийстве, сняв при 
этом с них обвинения по остальным 
пунктам. На приговор явился лишь 
Сергей Аракчеев, а Евгений Худяков 
скрылся и до сих пор находится в ро-
зыске. В результате господин Аракче-
ев был приговорен к 15 годам коло-
нии строгого режима, а Евгений Ху-
дяков осужден заочно на 17 лет.

Адвокат Дмитрий Аграновский, 
представляющий интересы офицера 
Аракчеева, отметил, что знает о пред-
ставлении прокуратуры, однако сам 
документ еще не изучал, а потому не 
может его прокомментировать.

Владислав Трифонов

Правила движения  
освобождают от заторов
Для борьбы с пробками могут изменить нормы проезда перекрестков

Для борьбы с заторами в Рос-
сии могут быть изменены прави-
ла проезда перекрестков и вве-
дены новые дорожные знаки. 
Соответствующие предложения 
подготовил и представил Госав-
тоинспекции Институт законода-
тельства и сравнительного пра-
воведения при правительстве 
РФ. Сам термин «затор» из ПДД 
предлагается исключить, чтобы 
не путать водителей.

Исследование Института законо-
дательства и сравнительного право-
ведения при правительстве РФ было 
представлено ГИБДД на конгрессе по 
безопасности дорожного движения в 
Санкт-Петербурге (презентация есть 
в распоряжении 

”
Ъ“). Ученые предла-

гают скорректировать несколько ста-
тей КоАП РФ и ПДД, связанных с нару-
шением правил проезда перекрест-
ков и фиксацией его на автоматиче-
скую камеру (уже применяются в ря-
де регионов). В первую очередь это 
ст. 12.12.2 КоАП РФ, согласно которой 
штрафом в 800 руб. наказывается пе-
ресечение стоп-линии на перекрест-
ке при запрещающем сигнале свето-
фора. При этом термин «остановка пе-
ред стоп-линией» не расшифрован ни 
в ПДД, ни в КоАП. В итоге непонятно, 
что считать правонарушением: пере-
сечение линии, наезд на нее колесом 
или другое действие. Поэтому пред-
ложено добавить примечание: нару-
шение наступает, когда стоп-линию 
пересекает «крайняя точка контура 
передней выступающей части транс-
портного средства», то есть бампер 
машины.

Изменение также предлагается 
внести в ст. 12.13 КоАП. В текущей ре-
дакции штраф в 1 тыс. руб. применя-
ется за «выезд на перекресток или пе-
ресечение проезжей части в случае 
образовавшегося затора, который 

вынудил водителя остановиться, со-
здав препятствие для движения ТС в 
поперечном направлении». По мне-
нию ученых, на практике сложно до-
казать умысел в действиях водителя, 
когда он, оценив ситуацию и поняв, 
что затор его остановит посреди ули-
цы, все равно поехал вперед.

Поэтому предлагается вовсе 
исключить из ПДД понятие «затор» 
(он также нигде не расшифрован) и 
ввести в правила новый вид сетча-
той разметки (желтого цвета), кото-
рая будет обозначать территорию 
перекрестка, на которую можно въе-
хать только при условии, что после 
перекрестка нет «хвоста» (это будет 
фиксироваться камерой). Разметку 
будет сопровождать знак в виде бело-
го прямоугольника с автомобилем и 
желтой сеткой. Такой подход исполь-
зуется в Лондоне, где правила гла-
сят: «Если транспорт движется мед-
ленно, и вы видите красные тормоз-
ные огни, вам следует остерегаться 
остановки в пределах обозначенной 
зоны». Интересно, что в виде экспе-
римента разметка-«вафельница» бы-
ла нанесена в этом году на трех сто-
личных перекрестках (в районе ме-
тро «Автозаводская»), но использова-
лась для фиксации проезда на крас-
ный свет. Стоимость нанесения раз-
метки составляет примерно 300 тыс. 
руб. для каждого перекрестка.

Реакции Госавтоинспекции на 
предложение пока не последовало. 
По словам члена общественной ор-
ганизации «Координационный со-
вет по безопасности дорожного дви-
жения» (заказчик научной работы) Ев-
гения Литвина, руководство ГИБДД с 
докладом ознакомилось. «Автомати-
ческий контроль правил проезда пе-
рекрестков — важный инструмент, 
который потенциально может при-
вести к снижению пробок,— говорит 

он.— Столичные водители ежеднев-
но сталкиваются с ситуациями, когда 
какая-то машина 

”
запирает“ перекре-

сток. Камеры могли бы помочь в борь-
бе с нарушителями, но когда доходит 
до реализации, выясняется, что юри-
дически здесь не все обеспечено».

Депутат Вячеслав Лысаков (выд-
винут на пост первого зампреда ко-
митета по законодательству и гос-
строительству) считает, что предло-
жения «требуют обсуждения и уточ-
нения», но саму идею назвал «пра-
вильной». «Любая конкретизация 
состава административного право-
нарушения только приветствует-
ся,— говорит он.— Чем больше чет-
ких критериев, тем понятнее для во-
дителей. Особенно для тех, кто обжа-
лует решения».

Автоюрист, эксперт ОНФ по без-
опасности дорожного движения 
Екатерина Соловьева назвала «не-
целесообразными» поправки, каса-
ющиеся правил пересечения стоп-
линии: все технические параметры 
фиксации нарушений должны быть 
зафиксированы в Госстандарте (он 
сейчас готовится). А вот идею допол-
нительной разметки госпожа Соло-
вьева поддержала, но добавила, что 
необходимо будет еще и установить 
границы перекрестка. «Водитель, 
особенно зимой, особенно при по-
вороте налево, не в состоянии оце-
нить, насколько он в границах пе-
рекрестка и может ли закончить ма-
невр,— пояснила она.— Из-за этого 
уже очень много ошибочных штра-
фов выписано». Она заметила, что 
в ряде регионов проблема с контр-
олем перекрестков возникает из-
за дешевых комплексов или их не-
правильной установки, в результате 
штрафы получают водители, ПДД не 
нарушавшие.

Иван Буранов

Следствие возмещает ущерб, 
нанесенный Павлом Белико-
вым (на фото), за счет его род-
ственников ФОТО  НИКОЛАЯ ТИТОВА / 
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Вчера Европейский суд по пра-
вам человека вынес знаковое ре-
шение, которое может повлечь 
за собой пересмотр одного из 
самых громких уголовных дел 
в современной российской исто-
рии. ЕСПЧ назвал разгон митин-
га на Болотной площади 6 мая 
2012 года нарушением права гра-
ждан на свободу собраний, а су-
дебные процессы над его участ-
никами «несправедливыми». 
Теперь власти РФ должны выпла-
тить €12,5 тыс. компенсации од-
ному из осужденных по этому 
делу Ярославу Белоусову, кото-
рый провел в заключении 2 года 
и 3 месяца. Юристы предпола-
гают, что аналогичные решения 
в ближайшее время могут быть 
вынесены и для остальных 34 фи-
гурантов «болотного дела».

Студент МГУ Ярослав Белоусов 
был задержан полицией 6 мая 2012 
года — тогда в Москве проходил оп-
позиционный «Марш миллионов», 
который должен был завершиться 
митингом на Болотной площади. Од-
нако полиция неожиданно измени-
ла порядок прохода людей, что при-
вело к давке. В ответ организаторы 
призвали участников митинга к си-
дячей забастовке, и мероприятие пе-
реросло в многочасовые беспоряд-
ки: полиция применила резиновые 
дубинки и газ, а демонстранты заки-
дывали омоновцев камнями. Госпо-
дин Белоусов провел сутки в ОВД, 
позже суд засчитал ему этот срок 

как наказание за неповиновение со-
трудникам полиции (ст. 19.3 КоАП). 
Однако 9 июня он был повторно за-
держан и обвинен уже по уголовным 
статьям — в участии в массовых бес-
порядках (ст. 212 УК РФ) и насилии 
в отношении представителей ор-
ганов правопорядка (ст. 318 УК РФ). 
Ярослава Белоусова отправили в СИ-
ЗО, а в декабре 2012 года он обратил-
ся в ЕСПЧ с жалобой на ненадлежа-
щие условия содержания. Позже го-
сподина Белоусова признали винов-
ным и приговорили к 2 годам и 3 ме-
сяцам заключения. Выйдя на свобо-
ду в сентябре 2014 года, он написал 
вторую жалобу в ЕСПЧ, заявив о на-
рушении прав на справедливое су-
дебное разбирательство и свободу 
собраний.

«Мы жаловались на условия след-
ствия: бесчеловечное отношение 
к Ярославу, нарушения при его пе-
ревозке, содержание в металличе-
ской клетке или прозрачном боксе 
во время суда,— рассказал 

”
Ъ“ Дмит-

рий Аграновский, адвокат господи-
на Белоусова.— Кроме того, было на-
рушено право гражданина на свобо-
ду собраний и объединений, ведь 
6 мая Ярослав Белоусов участвовал 
в законном митинге и был задержан 
в согласованном месте его проведе-
ния. Обычно такие заявления рас-
сматриваются очень долго, но на-
ша жалоба слушалась в приоритете». 
Вчера суд в Страсбурге наконец вы-
нес свое решение, которое заняло 
42 страницы. ЕСПЧ признал, что за-

держание господина Белоусова бы-
ло неправомерным, а судебное раз-
бирательство не отвечает критери-
ям справедливого. Также судьи от-
метили ненадлежащие условия со-
держания в СИЗО и отсутствие ме-
дицинской помощи. Тем не менее 
они снизили сумму компенсации — 
с €1 млн, запрошенных истцом, до 
€12,5 тыс. Сейчас у российских вла-
стей есть три месяца, чтобы обжало-
вать решение ЕСПЧ либо выплатить 
компенсацию.

«Европейские нормы, касаю-
щиеся прав человека в демократи-
ческом государстве, императивны 
и не подлежат спорам. После вступ-
ления в силу решение ЕСПЧ будет со-
ставлять часть нашей правовой сис-
темы,— заявил 

”
Ъ“ господин Агра-

новский.— Несмотря на политиче-
ский контекст этого процесса, ника-
кой 

”
политической победы“ в деле 

Белоусова мы не одержали: сейчас 
речь идет исключительно о вопро-
сах права и использовании эффек-
тивных средств защиты граждан». 
С ним согласен член президентско-
го Совета по правам человека Павел 
Чиков: «Для России каждое разбира-
тельство по этому поводу — вопрос 
политический, в то время как для Ев-
ропейского суда они имеют лишь 
юридический вес и не вызывают ни-
каких осложнений с позиции соблю-
дения — в данном случае, несоблю-
дения — прав человека». Господин 
Чиков указывает, что решение ЕСПЧ 
не означает автоматической отме-

ны приговора Ярославу Белоусову. 
«Он может обратиться с заявлени-
ем к председателю Верховного суда 
Вячеславу Лебедеву с требованием 
внести представление в президиум 
в связи с выяснением новых обстоя-
тельств по делу. В этом случае прези-
диум ВС, основываясь на решении 
ЕСПЧ, должен отменить приговор 
как господину Белоусову, так и дру-
гим фигурантам 

”
болотного дела“,— 

говорит правозащитник.— Одна-
ко формулировка приговора мо-
жет быть изменена так, что его отме-
на необязательно понесет за собой 
оправдание всех участников дела — 
это уже вопрос творческого подхода 
членов Верховного суда».

Дмитрий Аграновский уверен, 
что решение Европейского суда ста-
нет прецедентным для всех фигуран-
тов «болотного дела» (на данный мо-
мент их 35, однако дело до сих пор 
не закрыто; последний арест про-
изошел в апреле 2016 года). Сейчас 
в ЕСПЧ рассматриваются аналогич-
ные жалобы еще семерых его подза-
щитных, схожие документы направ-
ляли и другие обвиняемые. «В дан-
ных обстоятельствах любое реше-
ние, кроме оправдания всех участ-
ников дела, будет спорным с юриди-
ческой точки зрения — однако рос-
сийская судебная система уже не-
однократно выносила спорные ре-
шения даже после вмешательства 
ЕСПЧ»,— говорит Павел Чиков.

Александра Борисова,  
Александр Черных

Страсбург готовит «болотное дело» к пересмотру
ЕСПЧ назвал несправедливым суд по делу о массовых беспорядках

Вчера Минюст объявил о том, 
что «Международное истори-
ко-просветительское, благот-
ворительное и правозащитное 
общество ”Мемориал“» было 
включено в реестр иностранных 
агентов. «Мемориал» сообщил, 
что причиной стали заявле-
ния организации, среди кото-
рых критика как раз в адрес за-
кона об иностранных агентах. 
Правозащитники уже выступи-
ли против «клейма» на одной из 
старейших НКО в России. Сам 
«Мемориал» считает решение 
незаконным и собирается его 
обжаловать.

Вчера правление международно-
го «Мемориала» сделало заявление, 
что по решению Минюста органи-
зация «подлежит включению в ре-
естр организаций, выполняющих 
функции иностранного агента». 
«Мы считаем это решение проти-
воправным и будем его обжаловать 
и оспаривать в судах»,— говорится 
в заявлении. До этого в списке ино-
странных агентов Минюста уже бы-
ло шесть юрлиц, которые относят-
ся к «Мемориалу»: например, ин-
формационно-просветительский 
центр «Мемориал» и одноименный 
правозащитный центр.

Напомним, в начале сентября 
Минюст начал внеплановую про-
верку международного «Мемориа-
ла» и запросил для этого документы 
организации за четыре года. Вчера 
в министерстве заявили, что уста-
новлены факты получения органи-
зацией «денежных средств от ино-
странных источников, а также вы-
явлены признаки участия в поли-
тической деятельности». При этом 
ответить на вопрос 

”
Ъ“ об этих при-

знаках Минюст вчера не смог.
По сообщению «Мемориала», ре-

шение Минюста связано с четырь-
мя заявлениями организации, опу-
бликованными на ее официальном 
сайте в 2013–2014 годах. Среди них 
«Ввод войск на Украину — преступ-
ление», «Удар по Сахаровскому цен-
тру — это удар по интеллектуаль-
ной свободе», «Закон 

”
об иностран-

ных агентах“ невозможно испра-
вить», а также протест против вклю-
чения в список агентов правоза-
щитного центра «Мемориал». «Мы 
полагаем, что никакие частные из-
менения не смогут исправить этот 
изначально неправовой и антикон-
ституционный закон,— говори-
лось в заявлении 

”
Мемориала“.— 

Единственный выход из этой ситу-
ации — скорейшая отмена закона 

”
об иностранных агентах“». Вклю-

чением в реестр иностранных аген-
тов Минюст наказал организацию 
за то, что она выступала против од-
ноименного закона.

Председатель правления между-
народного «Мемориала» Арсений 

Рогинский вчера сообщил, что ор-
ганизация в течение десяти дней 
направит в Минюст возражения по 
поводу включения в реестр, а затем 
приступит к судебному обжалова-
нию «неправового и несправедли-
вого акта», так как в досудебном по-
рядке проблема вряд ли будет реше-
на. По его словам, Минюст не учел, 
что «Мемориал» является междуна-
родной организацией. Господин Ро-
гинский ранее отмечал, что органи-
зация все равно продолжит свою 
работу. Исполнительный дирек-
тор международного общества Еле-
на Жемкова вчера сказала, что у ор-
ганизации наравне с российски-
ми есть и иностранные источники 
финансирования и она благодарна 
всем, кто помогает «сохранять на-
шу историю и увековечить память 
жертв». Она отметила, что это никог-
да не скрывалось и решение Миню-
ста является «неправовым».

Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Татьяна Москалькова 
сообщила, что направила в Минюст 
запрос с просьбой предоставить до-
кументы, касающиеся решения от-
носительно «Мемориала». При этом 
она подчеркнула, что «Мемориал» 
может сам использовать «механиз-
мы защиты, предусмотренные за-
конодательством».

Глава президентского Совета по 
правам человека (СПЧ) Михаил Фе-
дотов вчера не стал комментиро-
вать, будет ли СПЧ предпринимать 
что-либо, сообщив лишь, что нахо-
дится в отпуске. Его заместитель 
Евгений Бобров отметил, что СПЧ 
«обеспокоен решением Минюста», 
так как «это организация патриоти-
ческая, она многие годы занимает-
ся историей нашей страны и защи-
той прав человека, негоже ей быть 
с таким клеймом». «Кроме того, 

”
Мемориал“ — международная ор-

ганизация, и есть решение Консти-
туционного суда России о том, что 
международные организации не 
могут признаваться иностранны-
ми агентами, поэтому решение Ми-
нюста противоречит позиции Кон-
ституционного суда»,— сказал го-
сподин Бобров ТАСС. Глава Москов-
ской Хельсинкской группы (МХГ), 
член СПЧ Людмила Алексеева со-
общила, что после 16 октября, ког-
да господин Федотов вернется из 
отпуска, СПЧ может принять заяв-
ление по поводу ситуации с «Мемо-
риалом», которая, по мнению пра-
возащитницы, «незаконна и возму-
тительна».

Таисия Бекбулатова

Международный 
«Мемориал» объявили 
иностранным
Минюст включил его  
в реестр иноагентов

Юридические лица «Мемориа-
ла» вносят в список иностран-
ных агентов одно за другим — 
не помог даже международ-
ный статус 
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

контекст  

Два иска к РФ удовлетворены посмертно

ЕСПЧ обязал российское правительство выплатить компенсацию в размере €20 тыс. сестре 
Владимира Климова, умершего от рака в тюремной больнице. Суд также потребовал от России 
выплатить компенсации по двум другим делам, связанным с жалобами на ненадлежащее меди-
цинское обслуживание заключенных,— ВИЧ-положительного Артема Майленского и больного 
раком Николая Пискунова. Все трое были осуждены за убийство. У Владимира Климова рак по-
чки диагностировали в апреле 2012 года, когда он отбывал наказание в колонии в Забайкалье, 
и через несколько месяцев провели ампутацию в тюремной больнице. Через год врачи выявили 
у Климова четвертую стадию рака с множественными метастазами, и он попытался воспользо-
ваться правом на досрочное освобождение согласно постановлению правительства РФ №54 от 
6 февраля 2004 года (содержит перечень заболеваний, препятствующих отбыванию наказа-
ния). Суд в Чите удовлетворил ходатайство Климова, но прокуратура добилась отмены этого ре-
шения, как и после двух последующих обращений Климова. В 2014 году Владимир Климов по-
дал жалобу на нарушение 34-й статьи Конвенции о защите прав человека и основных свобод 
в ЕСПЧ, который потребовал от российских властей РФ оказать экстренную медпомощь Климо-
ву и в случае необходимости направить его в гражданскую клинику. Российская сторона заве-
рила, что осужденному оказывается необходимая медицинская помощь в колонии. 8 апреля 
2015 года Владимир Климов умер в тюремной больнице, а его сестра Антонина Артемьева со-
общила о намерении продолжить рассмотрение жалобы в ЕСПЧ. По делам умершего в колонии 
Артема Майленского и Николая Пискунова ЕСПЧ обязал Россию выплатить €20 тыс. и €12 тыс. 
соответственно. Ольга Никитина
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В материале говорится о том, что россий-
ские системы позволяют осуществлять пере-
хват самолетов и крылатых ракет, находящих-
ся на вооружении США.

Официальный представитель Миноборо-
ны РФ Игорь Конашенков вчера подтвердил, 
что в сирийский порт Тартус доставлена бата-
рея зенитной ракетной системы С-300. По сло-
вам генерала Конашенкова, она должна «обес-
печить безопасность расположенного там 
пункта материально-технического обеспече-
ния и находящихся в прибрежной зоне кора-
блей ВМФ России». Представитель Миноборо-
ны заверил, что это «исключительно оборони-
тельная система, никому не представляющая 
угрозы» и ранее аналогичные действия вопро-
сов не вызывали. Напомним, что после унич-
тожения турецкой авиацией российского 
бомбардировщика Су-24М в ноябре 2015 года 
на авиабазе Хмеймим в провинции Латакия 
был развернут дивизион зенитной ракетной 
системы С-400 «Триумф», а к патрулированию 
у берегов Сирии привлекался ракетный крей-
сер Черноморского флота «Москва», оснащен-
ный дальней морской системой ПВО С-300Ф.

По словам источника 
”
Ъ“ в Минобороны 

России, переброска ЗРК С-300В4 в Тартус ве-
лась на протяжении последних двух недель 
при помощи больших десантных кораблей 
«Николай Фильченков», «Георгий Победоно-
сец», «Цезарь Куников» и «Александр Шаба-
лин», а также судов обеспечения. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, решение об усилении груп-

пировки ПВО в Сирии, принятое «исходя из 
ухудшения обстановки в регионе», «согласова-
но с высшим военно-политическим руковод-
ством страны». 

Как заявил вчера на брифинге пресс-секре-
тарь Белого дома Джош Эрнест, переброска си-
стемы С-300 в Сирию противоречит прежним 
заявлениям Москвы о том, что в этой стране 
Россия собирается бороться с экстремистами. 
«Мне неизвестно о том, что у 

”
Исламского го-

сударства“ или 
”
Аль-Каиды“ (обе группировки 

запрещены в РФ.— 
”
Ъ“) есть авиация»,— доба-

вил господин Эрнест. Он также сообщил, что 
США «продолжают обсуждать с зарубежными 
партнерами» возможные санкции в отноше-
нии Москвы в связи с ее политикой в Сирии.

Психологическое давление  
на грани боевых действий
«Риск российско-американского 

”
нечаянно-

го“ столкновения в Сирии и инцидентов в 
других регионах вдоль новой линии противо-
стояния в Европе возрос. Такое столкновение 
может оказаться крайне опасным»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ директор Московского центра Карне-

ги Дмитрий Тренин. По его мнению, в случае 
дальнейшей эскалации в ответ на удары рос-
сийских ВКС по союзникам США в Сирии оп-
позиция «может получить средства, представ-
ляющие реальную угрозу российским самоле-
там и вертолетам». В Москве это будет воспри-

нято как начало реализации «предупрежде-
ний» представителя Госдепа США Джона Кир-
би, прозвучавших на прошлой неделе.

Наиболее радикальный сценарий, предпо-
лагающий переход США к масштабным воен-
ным действиям против Дамаска, по мнению 
господина Тренина, пока маловероятен. «В 
Вашингтоне понимают: в таком случае рос-
сийские силы, размещенные в Сирии, едва 
ли останутся в стороне. А это будет означать 
обмен уже не словесными, а ракетно-бомбо-
выми ударами, фактически войну. Осознание 
этого должно действовать отрезвляюще»,— 
считает Дмитрий Тренин.

С мнением о том, что радикального сцена-
рия в Сирии удастся избежать, согласен гла-
ва совета ПИР-Центра генерал-лейтенант Ев-
гений Бужинский. «Условий для прямого во-
енного столкновения России и США я не ви-
жу. Для администрации Обамы по-прежнему 
есть серьезные ограничители, не позволяю-
щие ей использовать в Сирии вооруженные 
силы США в полной мере»,— убежден госпо-
дин Бужинский. 

«Потенциально можно представить, что 
американцы начнут бомбить сирийские объ-
екты крылатыми ракетами, как это было в 
Югославии и Ливии, и в этой ситуации нам 
будет тяжело. У США есть очевидное преиму-
щество по количеству крылатых ракет, бази-
рующихся на подводных лодках, кораблях и 
самолетах. Сбивать их непросто, а расходо-
вать для этого потенциал С-300 нерациональ-
но. Однако такой сценарий будет означать, что 
США вступили в войну с Сирией. При этом в 
Югославии для проведения операции было 
решение НАТО, в Ливии — резолюция Сов-
беза ООН, в Сирии же подобный шаг, если он 
будет сделан, окажется исключительно волей 
Вашингтона»,— пояснил 

”
Ъ“ Евгений Бужин-

ский. По его мнению, «нобелевский лауреат 
Обама на это не пойдет». 

«Наиболее вероятный сценарий — постав-
ки оружия сирийской оппозиции и усиле-
ние международного давления на Москву для 
сворачивания операции российских ВКС»,— 
предполагает 

”
Ъ“ господин Бужинский. 

Возможность реализации «плана Б», пред-
усматривающего нанесение ударов по прави-
тельственным войскам, штурмующим восточ-
ные кварталы Алеппо, не менее активно обсу-
ждают в Вашингтоне. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“, 

насколько реальным ему представляется та-
кой сценарий, директор американского Цен-
тра национальных интересов Дмитрий Сай-
мс сказал: «Я слышал от сотрудников Сове-
та национальной безопасности, что эта воз-
можность (нанесение ударов по сирийской 
армии.— 

”
Ъ“) обсуждается. Но я слышал так-

же, что Комитет начальников штабов относит-
ся к нему скептически. Для этого потребова-
лось бы подавлять российскую авиацию, а это 
могло бы привести к войне. Так что этот вари-
ант маловероятен».

Сергей Строкань, Максим Юсин, 
Иван Сафронов

События в Сирии приняли 
противовоздушный оборот

Премьер Польши Беата Шидло вче-
ра объявила, что правительство 
консерваторов «не работало и не 
работает» над изменением зако-
нодательства о прерывании бере-
менности. С таким заявлением она 
выступила после того, как накану-
не около 100 тыс. человек приняли 
участие в общенациональной акции 
протеста. Демонстранты выступи-
ли против законопроекта, подразу-
мевающего полный запрет абортов, 
который уже прошел первое чте-
ние в Сейме. Проблему соблюдения 
прав женщин в Польше обсудят се-
годня и депутаты Европарламента. 

На пресс-конференции по итогам за-
седания кабинета Беата Шидло сделала 
заявление, которого ожидали участни-
ки протестов. «Правительство не работа-
ло и не работает ни над каким законом, 
изменяющим законодательство, регу-
лирующее право на прерывание бере-
менности»,— сказала премьер. В католи-
ческой Польше сегодня действует один 
из наиболее жестких в Европе законов, 
регулирующих возможность прерыва-
ния беременности. Аборт допустим не 
по желанию женщины, а только в трех 
случаях — если беременность наступи-
ла в результате преступления (напри-
мер, изнасилования), угрожает здоро-
вью женщины или если плод имеет се-
рьезные пороки развития. 

В сентябре Сейм рассмотрел два за-
конопроекта. Один предусматривал 
ослабление запрета на аборты, другой 
— его ужесточение. Первую инициа-
тиву депутаты отвергли, а вторую, выд-
винутую общественной организацией 
«Стоп абортам», направили на доработ-
ку в профильную комиссию Сейма. Как 
пояснили вчера 

”
Ъ“ в польском парла-

менте, рассмотрение законопроекта по-
ка не значится в календаре комиссии, а 
сама законодательная процедура пред-
полагает внесение поправок и дальней-
шее согласование сначала в Сейме, а 
затем в Сенате. Но первоначальное со-
держание инициативы «Стоп абортам» 
успело расколоть не только польское об-
щество: сегодня проблему соблюдения 
обсудят депутаты Европарламента.

В нынешнем варианте законопро-
ект предусматривает полный запрет 
абортов, а также лишение свободы сро-
ком до пяти лет за совершение аборта 
— как для врача, так и для матери или 
ее «сообщников». Под эту статью может 
попасть, например, отец, сопроводив-
ший несовершеннолетнюю изнасило-
ванную дочь на аборт в соседнюю Гер-

манию. Перспектива таких ужесточе-
ний возмутила многих поляков: в соцсе-
тях развернулась акция #czarnyprotest 
(«черный протест»), участники которой 
фотографировались в черной одежде в 
знак протеста против ограничений. А в 
понедельник «черный протест» вылил-
ся на улицы: около 100 тыс. человек при-
няли участие в демонстрациях в Варша-
ве и других городах. «Мое тело — мое де-
ло»,— гласил один из самых популяр-
ных лозунгов. А другой предупреждал: 
«Правительство — не беременность, 
можно и сократить срок». 

«Мы не можем позволить, чтобы со-
весть заменялась Уголовным кодексом, 
чтобы полек лишали права на выбор»,— 
заявила экс-премьер и один из лидеров 
оппозиции Эва Копач. «Эти выступле-
ния — личные, эмоциональные и очень 
спонтанные, в них принимают участие 
не только крайне либерально настро-
енные польки. С одной стороны, это ре-
зультат отсутствия открытой обществен-
ной дискуссии, с другой — свидетельст-
во силы общества, его способности са-
моорганизоваться в случае протеста»,— 
заявил 

”
Ъ“ польский социолог Иренеуш 

Кшеминьский.
«Когда существует уголовная ответ-

ственность для врача, совершающего 
криминальное прерывание беремен-
ности,— это оправданно, но вводить ее 
для женщины — это посягательство на 
ее право на жизнь, ее право на свобо-
ду личности. И не учитывать состояние 
ее здоровья при этом — негуманно»,— 
пояснила 

”
Ъ“ главврач старейшего в 

России родильного дома №6 имени 
Снегирева (Санкт-Петербург) Марина 
Зайнулина. По словам госпожи Зай-
нулиной, дискуссии вокруг законо-
дательства о прерывании беременно-
сти в Польше и в РФ — разной приро-
ды: «В российской медицинской тра-
диции врачи стремятся к сохранению 
беременности, но вопрос о полном за-
прете абортов вряд ли может быть по-
ставлен, тем более что искусственное 
прерывание беременности впервые в 
мире было разрешено в СССР в 1920 го-
ду. Для сравнения: в Великобритании 
аборты были разрешены лишь в 1967 
году, а в США — в 1973-м. В итоге рос-
сийское законодательство учитывает и 
права плода, и права женщин, и состо-
яние их здоровья. Хотя сейчас идет ди-
скуссия о том, должно ли государство 
финансировать прерывание беремен-
ности только по желанию женщины и 
без медицинских показаний».

Галина Дудина

Польки протестуют  
по-черному
В дискуссию о запрете абортов  
вмешалась премьер-министр

Борис Джонсон осваивает антироссийский язык
Главным западным критиком РФ стал новый глава МИД Великобритании

Эскалация конфликта в Сирии 
привела к перераспределению 
ролей в отношениях между РФ 
и Западом. Роль главного оппо-
нента Москвы взял на себя но-
вый глава МИД Британии Борис 
Джонсон. Последнее заявле-
ние министра, назвавшего дей-
ствия России в Сирии «военным 
преступлением», обострило  
отношения Москвы и Лондо-
на — всего через месяц после 
первой встречи президента 
РФ Владимира Путина и нового 
премьера Терезы Мей. По мне-
нию опрошенных ”Ъ“ экспер-
тов, расчет на перезагрузку 
российско-британских отноше-
ний после ухода премьера Дэ-
вида Кэмерона не оправдался. 
Более того, оставаясь тради-
ционно антироссийской, поли-
тика Лондона становится все 
более непредсказуемой и про-
блемной для Москвы.

«Соучастие русских»
Выступление Бориса Джонсона 
на съезде правящей Консерва-
тивной партии, который открыл-
ся в воскресенье и завершается 
сегодня, стало первым разверну-
тым изложением главных внеш-
неполитических тезисов прави-
тельства Терезы Мей, которое по-
сле июньского референдума о вы-
ходе Британии из ЕС сменило ка-
бинет Дэвида Кэмерона.

Основное внимание новый гла-
ва Форин-офиса уделил сирийско-
му конфликту, возложив всю от-
ветственность за его эскалацию 
на Дамаск и Москву. «Продолжаю-
щий свирепствовать против жите-
лей Алеппо режим Асада (прези-
дента Сирии Башара Асада.— 

”
Ъ“) 

и соучастие русских в том, что яв-
но относится к военным престу-
плениям, делает невозможными 
возобновление мирных перегово-
ров и лишь усиливает миграцион-
ный кризис»,— предупредил Бо-
рис Джонсон.

Возобновление полномасштаб-
ных боевых действий в Алеппо, 
начавшееся 19 сентября после 

срыва нового соглашения о пере-
мирии, в считаные дни преврати-
ло господина Джонсона в главно-
го западного обличителя России, 
по жесткости риторики обошед-
шего не только своих европей-
ских коллег, но и президента США 
Барака Обаму. В интервью газете 
The Sun, предварявшем съезд кон-
серваторов в Бирмингеме, он пре-
дупредил: в связи с действиями в 
Сирии Россия «может стать госу-
дарством-изгоем». Министр сооб-
щил о готовности подкрепить эти 
обвинения неопровержимыми 
фактами. «Мы пытаемся собрать 
доказательную базу, поскольку то, 
что происходит, на мой взгляд, от-
носится к военным преступлени-
ям»,— отметил он.

Сообщив, что Великобрита-
ния и США рассматривают «ряд 
возможностей», чтобы оказать 
давление на Россию и заставить 
изменить позицию по Сирии, 
Борис Джонсон был вынужден 
признать: «Единственное мощ-
ное оружие, которым мы распо-
лагаем,— стыд». Последняя фра-
за вызвала отклик официально-
го представителя МИД России 

Марии Захаровой, ответившей 
британскому министру на своей 
странице в Facebook: «Беспощад-
ный Борис Джонсон. Просто всех 
порвал с утра».

«Злой полицейский»
Выдвижение Бориса Джонсона 
на роль главного «злого полицей-
ского» по отношению к РФ стало 
для Москвы неожиданным. Еще в 
июле, накануне его вступления в 
должность главы МИДа, пресс-се-
кретарь президента России Дмит-
рий Песков высказал предполо-
жение, что бывший мэр Лондона 
на новом посту будет более сдер-
жан в высказываниях.

Поводом для подобных ожи-
даний стали предыдущие заявле-
ния и действия Бориса Джонсона. 
В декабре прошлого года в своей 
колонке в газете The Telegraph он 
призвал к сотрудничеству с прези-
дентом Асадом и Россией, что бы-
ло воспринято как подтверждение 
его симпатий к Москве. А в мае это-
го года, за считаные недели до ре-
ферендума о выходе Великобри-
тании из ЕС, господин Джонсон и 
вовсе заслужил в Лондоне репута-
цию «апологета Путина».

Поводом стало его заявление в 
авторской колонке во все той же 
The Telegraph: «Мы должны гора-
здо более творчески осмыслить 
варианты создания коалиций. И 
тут неизбежна мысль о Владими-

ре Путине. Многие французы счи-
тают, что пришла пора заключить 
сделку с новыми друзьями — рус-
скими, и я думаю, они в общем-то 
правы». Возникший в связи с этим 
образ самого дружелюбного бри-
танского политика подкреплял-
ся интересом Бориса Джонсона к 
русской культуре. В 2012 году в ка-
честве «посла Лондона на Масле-
нице» он даже записал свое теле-
визионное обращение к участни-
кам фестиваля Масленицы в бри-
танской столице, которое начал 
на русском языке.

«Отрезвление и 
избавление от иллюзий»
Вскоре после смены британско-
го правительства, происшедшей 
после июньского референдума, 
Москва попыталась использо-
вать шанс на перезагрузку с Лон-
доном. В день назначения Терезы 
Мей премьером — 13 июля Влади-
мир Путин направил ей поздрави-
тельную телеграмму, подтвердив 
настрой на конструктивный диа-
лог. А в начале сентября на полях 
саммита G20 в китайском Ханчжоу 
президент Путин провел первую 
встречу с госпожой Мей, продлив-
шуюся полчаса.

Впрочем, надежды на перезаг-
рузку просуществовали недол-
го. В первом своем выступлении 
в качестве главы кабинета Тереза 
Мей обвинила Россию в подрыве 
международной системы безопас-
ности. А затем в новой, неожидан-
ной ипостаси главного западного 
антагониста Москвы предстал Бо-
рис Джонсон.

«Сразу после ухода премье-
ра Кэмерона, отставку которого 
предопределили итоги голосова-
ния по выходу Великобритании 
из ЕС, в Москве заговорили о бу-
дущем российско-британских от-
ношений с немалой долей роман-
тизма,— заявил 

”
Ъ“ директор Рос-

сийского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов.— 
Возникли ожидания, что если но-
вый кабинет выступает за Brexit, 
то неизбежная смена внешнепо-

литического курса Лондона чуть 
ли не должна будет повлечь за со-
бой и нормализацию отношений 
с Москвой». По словам эксперта, 
пик таких ожиданий пришелся на 
начало сентября, когда президент 
Путин встретился с Терезой Мей. 
«Однако спустя всего месяц у нас 
наступает некое отрезвление и из-
бавление от иллюзий»,— добавил 
господин Кортунов.

По мнению эксперта, хотя сама 
по себе политика Британии не ста-
ла более антироссийской, в опре-
деленной степени строить отно-
шения с Лондоном Москве теперь 
будет сложнее. «В отличие от пре-
дыдущего правительства нынеш-
нему кабинету не хватает квали-
фикации и опыта, что вносит в рос-
сийско-британский диалог допол-
нительный разлад. Если раньше 
те или иные раздражители мик-
шировались высоким качеством 
британской дипломатии, то сегод-
ня это качество упало, подтвержде-
нием чего, в частности, могут слу-
жить некоторые последние заяв-
ления Бориса Джонсона»,— гово-
рит Андрей Кортунов. По его сло-
вам, непрофессионализм нового 
руководства британской дипло-
матии проявляется и в ходе про-
цесса развода с Брюсселем: «Ког-
да Борис Джонсон заявляет, что не 
видит связи между свободным пе-
ремещением людей и свободным 
рынком, в ЕС такие высказывания 
вызывают скептическую улыбку».

«Природа российско-британ-
ских отношений не меняется, поэ-
тому рассчитывать на конструктив 
и перемены к лучшему нет основа-
ний»,— заявил 

”
Ъ“ директор цен-

тра комплексных европейских и 
международных исследований 
НИУ ВШЭ Тимофей Бордачев. Бо-
лее того, по словам эксперта, «ситу-
ация усугубляется сохраняющей-
ся неопределенностью по вопро-
су о том, когда и на каких условиях 
Британию вынудят покинуть Евро-
союз, что делает внешнюю полити-
ку Лондона менее предсказуемой».

Сергей Строкань,  
Георгий Степанов

Елена Черненко, 
завотделом внешней политики ”Ъ“

Когда  
в реакторе 
накипело

То, что российско-американское соглаше-
ние по уничтожению оружейного плуто-
ния долго не продержится, стало ясно еще 
в апреле этого года, когда Владимир Путин 
на медиафоруме ОНФ вдруг обвинил США 
в нарушении своих обязательств в рамках 
этого документа. Если бы отношения Мо-
сквы и Вашингтона не находились в столь 
глубоком тупике, то можно было бы ожи-
дать, что стороны предпримут попытку 
спасти соглашение. Ну, хотя бы переговоры 
проведут для приличия.

Но этого сделано не было. А зазор для ком-
промисса имелся. При наличии политиче-
ской воли можно было бы, скажем, догово-
риться об установлении режима междуна-
родного мониторинга для выбранного аме-
риканцами и не согласованного с Москвой 
способа утилизации плутония (посредством 
его захоронения). Можно было отодвинуть 
на несколько лет дедлайн по строительству 

в США завода для утилизации плутония тем 
способом, который с Москвой был согласо-
ван (сжигание так называемого MOX-топли-
ва). Тот факт, что реальных попыток выйти 
на компромисс сделано не было, говорит, 
что дело вовсе не в плутонии.

О том, как мало значения сама Москва 
придает этому соглашению, говорит и вну-
шительный список условий, которые она 
выдвинула для возобновления его действия. 
Тут и сокращение военной инфраструктуры 
и контингента войск США в странах НАТО, 
и отказ от «недружественной политики в от-
ношении России», который должен выра-
зиться в отмене санкций и «списка Магнит-
ского». А главное — в компенсации ущер-
ба, который Россия понесла как в результа-
те введения в отношении нее ограничитель-
ных мер, так и от инициированных ею са-
мой «вынужденных» контрсанкций в адрес 
США. Единственный пункт, не являющийся 
формализацией накопившихся обид, а на-
прямую относящийся к пострадавшему до-
говору,— это требование о предоставлении 
США «четкого плана необратимой утилиза-
ции плутония, подпадающего под действие 
соглашения».

Наиболее точно суть указа Путина о при-
остановке межправительственного согла-
шения по плутонию можно охарактеризо-
вать словом «накипело». Спусковым крюч-
ком, скорее всего, послужили последние 
заявления из Вашингтона по Сирии: о том, 
что «российские самолеты будут сбивать», а 
«российские солдаты будут возвращаться до-
мой в гробах». На взводе чего только не под-
пишешь. Так и до разрыва договора о раке-
тах средней и меньшей дальности недалеко.

Впрочем, и последствия приостановки 
действия соглашения по плутонию будут 
ощутимы далеко за пределами разоружен-
ческой сферы. Этот плевок в спину Обамы 
явно выгоден Дональду Трампу, назвавше-
му внешнюю политику США при демокра-
тах «полной катастрофой». Но вот будет не-
задача, если следующим президентом США 
станет не он, как на то надеются в Москве, а 
Хиллари Клинтон.

Кто бы ни выиграл предстоящие выбо-
ры в США, подобные конфликты будут по-
вторяться. В комментарии МИД РФ по пово-
ду приостановки соглашения по плутонию 
сказано, что этот документ вступил в силу 
в 2011 году на волне «перезагрузки», кото-
рая должна была коренным образом изме-
нить российско-американские отношения, 
но «надежды не оправдались». Но проблема 
в том, что в Вашингтоне не мыслят катего-
риями двусторонних отношений. Для адми-
нистрации США важно лишь то, может ли та 
или иная страна быть полезной для реали-
зации приоритетных задач американской 
внешней политики. Скажем, для заключе-
ния сделки по иранской ядерной програм-
ме Россия была полезной, и США старались 
не провоцировать ее (летом 2015 года они да-
же на несколько недель отложили дату ввода 
очередных санкций в отношении Москвы, 
чтобы не навредить переговорному процес-
су по Ирану). А в Сирии у Москвы и Вашинг-
тона разные приоритеты, и тут можно не це-
ремониться. Россия же выстраивает со свои-
ми партнерами именно двусторонние отно-
шения, нередко действуя при этом в соответ-
ствии с логикой «все или ничего».

Эта разница в подходе к выстраиванию 
внешней политики за последние 25 лет не-
однократно приводила и Кремль, и Белый 
дом к разочарованию от очередной «пере-
загрузки». Впрочем, бог с ним, с разоча-
рованием. Лишь бы не было дальнейшей 
эскалации.

Тот факт, что реальных 
попыток выйти на ком-
промисс сделано  
не было, говорит,  
что дело вовсе  
не в плутонии

с1

Получив министерский пост 
в правительстве Великоб-
ритании, экс-мэр Лондона 
Борис Джонсон взял на се-
бя роль главного западного 
обличителя Москвы  ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16735,65 (+136,98)
РТС 1000,84 (-3,85)
FTSE 100 7074,34 (+90,82)

DAX 30* 10619,61 (+108,59)
DJIA* 18147,39 (-106,46)
NASDAQ Composite* 5281,06 (-19,814)

*На 20:40.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.10.16
Австралийский доллар 47,8419
Английский фунт 79,7573
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 93,7732

Доллар США 62,4323
Евро 69,7556
Индийская рупия*** 93,9043
Казахский тенге*** 18,6982

Канадский доллар 47,4193
Китайский юань* 93,5792
Норвежская крона* 78,2477
СДР 87,2604

Сингапурский доллар 45,6210
Новая турецкая лира 20,6224
Украинская гривна* 24,1751
Шведская крона* 72,6946

Швейцарский франк 63,8171
Японская иена*** 61,0018
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в поставки продуктов из Белоруссии 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Анатолий Костырев

В 2015 году Белоруссия экспортиро-
вала в Россию более 570 тыс. тонн 
яблок и грибов, хотя собрала их в 
пять раз меньше, сообщил на прош-
лой неделе замгенпрокурора РФ Вла-
димир Малиновский. Данные Феде-
ральной таможенной службы того 
же порядка: около 500 тыс. тонн све-
жих яблок и грибов стоимостью бо-
лее $90 млн. Белоруссия не первый 
раз демонстрирует подобное эконо-
мическое чудо, эти новости стано-
вятся привычными.

Так, в июне эксперты РАНХиГС, 
Института экономической полити-
ки им. Егора Гайдара и Всероссий-
ской академии внешней торгов-
ли заявляли об увеличении экспор-
та в РФ белорусских баклажанов в 
четыре раза за три года. В результа-
те их доля на российском рынке вы-
росла с 7,7% в 2013 году до 53% в пер-
вом квартале 2016-го. При этом про-
изводство и потребление этих ово-
щей в самой Белоруссии оставалось 
стабильным.

За неделю до выступления госпо-
дина Малиновского о «существен-
но возросших» объемах экспорта в 
РФ нехарактерной для Белоруссии 
продукции сообщил и Россельхоз-
надзор. По данным ведомства, толь-
ко поставки фруктов и овощей из ре-
спублики с 2013 года выросли почти 
в три раза. Санкционные продукты, 
утверждают в ведомстве, ввозят в 
Россию под видом минеральной во-
ды, пива, печенья и краски.

Наконец, уже на этой неделе о 
масштабных поставках в РФ укра-
инской «сыроподобной продукции» 
через Белоруссию заявили в Нацио-
нальном союзе производителей мо-
лока. По данным союза, за послед-
ние два месяца Белоруссия получи-
ла c Украины более 4 тыс. тонн тако-
го товара, значительная часть кото-
рого после переклейки маркировки 
отправилась на реэкспорт в Россию.

Об угрозе масштабного реэкспор-
та санкционных продуктов через Бе-
лоруссию президент РФ Владимир 
Путин говорил еще в августе 2014 го-
да, вскоре после введения продук-
тового эмбарго. Последний раз этот 
вопрос публично обсуждался летом 
2016 года на встрече Владимира Пу-
тина и президента Белоруссии Алек-
сандра Лукашенко в Минске, а так-
же на площадке Союзного государст-
ва с участием Евразийской экономи-
ческой комиссии. Контакт по вопро-
су реэкспорта «поддерживается пос-
тоянно», заинтересована в его реше-
нии и белорусская сторона, заверя-
ют в Россельхознадзоре.

Но усиление контроля над пото-
ком продовольствия из Белоруссии, 
очевидно, потребует больших вло-
жений. Россельхознадзор же пока ог-
раничивается «точечными» ударами, 
запрещая к ввозу партии в десятки и 
сотни тонн. Тем временем анекдоты 
двухлетней давности о белорусских 
мидиях постепенно стали реально-
стью. И можно предположить, что 
пока все участники реэкспорта по-
лучают от процесса выгоду, он будет 
продолжаться.
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ДЕПУТАТ 
ДМИТРИЙ НОВИКОВ,

член фракции КПРФ, внес 
на рассмотрение Госдумы два 
законопроекта с предложе-
нием установить законодатель-
ные определения проприетарного 
и свободного программного обес-
печения (СПО) и дать преферен-
ции при госзакупках россий-
ским компаниям, создающим 
софт на базе СПО. Так, госорга-
ны и компании с госучастием, со-
гласно проектам закона, должны бу-
дут обосновывать необходимость 
приобретения проприетарного ПО, 
то есть софта с закрытым кодом, 
при наличии аналога, созданного 
на СПО. При этом производителям 
российского СПО в ходе госзакупок 
будет предоставляться преимуще-
ство в размере не менее 40% от об-
щего значения балльных факторов 
оценки, то есть данные компании 
смогут выиграть тендер, даже если 
предлагаемый ими софт на 40% до-
роже иностранного аналога на СПО. 
В пояснительной записке автор от-
мечает, что в Евросоюзе доля пра-
вительственных учреждений, ис-
пользующих СПО,  составляет 
79,3%. Мария Коломыченко

«НОРНИКЕЛЬ»

может получить «специфиче-
скую ставку» НДПИ — 730 руб. 
за тонну — на добычу много-
компонентных комплексных 
руд на территории Краснояр-
ского края, следует из проекта 
основных направлений налоговой 
политики на 2017–2019 годы Мин-
фина (копия есть у ”Ъ“). Речь идет 
о рудах Заполярного филиала «Нор-
никеля», основного актива компа-
нии, который ежегодно добывает 
около 17 млн тонн руды, производя 
около 300 тыс. тонн меди и 125 тыс. 
тонн никеля. Идею повышения НД-
ПИ для компании в Минфине впер-
вые высказали осенью 2015 года, 
предлагая, чтобы «Норникель» ис-
числял НДПИ при добыче многоком-
понентных руд, содержащих драг-
металлы, не с затрат на их подъем, 
«а точно так же, как остальные ком-
пании, исходя из стоимости чисто-
го драгметалла» (НДПИ на него — 
8%, а «разница» для «Норникеля» — 
12   млрд руб. в год, говорили в Мин-
фине). В финансовом отчете «Нор-
никеля» за 2015 год говорится, что 
НДПИ «и иные обязательные плате-
жи (за исключением налога на при-
быль.— ”Ъ“)» составили в 2015 го-
ду $117 млн (разбивка по филиа-
лам не дается). Исходя из предло-
женной Минфином ставки НДПИ 
для руд «Норникеля» в Краснояр-
ском крае, этот платеж Заполярно-
го филиала компании может соста-
вить 12,4   млрд руб. в год ($198 млн 
по курсу на 4 октября). В «Норнике-
ле» и Минфине не ответили на за-
просы ”Ъ“. Но источник ”Ъ“, знако-
мый с ситуацией, подтверждает, что 
НДПИ Заполярного филиала может 
составить около 12   млрд руб. в год, 
а рост налоговой нагрузки — около 
7   млрд руб., что будет нивелирова-
но для компании отменой экспорт-
ных пошлин на платиноиды с сен-
тября (подробнее см. ”Ъ-Онлайн“). 
 Анатолий Джумайло

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

сообщила об увеличении вы-
деленного капитала цент-
рального контрагента (ЦК) — 
банка «Национальный клиринго-
вый центр» (входит в группу Москов-
ской биржи) — на 3   млрд руб. Та-
ким образом, выделенный капитал 
ЦК составил 9,5   млрд руб. Выделен-
ный капитал — это часть капитала 
ЦК, которая может быть использо-
вана для покрытия убытков в случае 
неисполнения обязательств участ-
никами рынка. Увеличение выде-
ленного капитала ЦК осуществле-
но в рамках внедрения новой струк-
туры уровней его защиты, говорит-
ся в сообщении Московской биржи. 
Ранее в ходе этого процесса биржа 
внесла 5   млрд руб. в гарантийный 
фонд, а также ввела дополнитель-
ный уровень защиты — обеспече-
ние под стресс. «Интерфакс»

правила  
игры

Анекдоты о белорус-
ских мидиях стано вятся 
реальностью. И можно 
предположить, что 
 пока все участники 
 реэкспорта получают 
от процесса выгоду, 
он будет продолжаться

Компромисс в пользу бюджета
Нефтяники разделят налоговую нагрузку с потребителями

Минфин предложил 
правительству компро-
миссное решение по 
 налоговым изъятиям 
из нефтяной отрасли 
в 2017 году. Министерство 
согласилось, как и пред-
лагали нефтяники, при-
тормозить рост  налога 
на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) для 
нефти, сократив объем 
дополнительно изымае-
мых средств до 150   млрд 
руб. Но параллельно пред-
ложило не снижать ак-
циз на бензин и поднять 
акциз на  дизтопливо, 
за счет чего бюджет, 
по расчетам 

”
Ъ“, получит 

еще 190   млрд руб. В итоге 
доход государства выра-
стет до 340   млрд руб., хотя 
в сентябре при обсужде-
нии налогов и акцизов 
речь шла об изъятии при-
мерно 232   млрд руб.

Минфин закладывает в 
бюджет на следующие три го-
да рост НДПИ на нефть и ак-
цизов, следует из проекта «Ос-
новных направлений нало-
говой политики» на ближай-
шие три года, который будет 
рассмотрен в правительстве 
(подробнее см. стр. 1). Источ-
ник 

”
Ъ“ в одной из нефтеком-

паний подтвердил, что та-
кое решение фактически уже 
принято.

Спор о том, за счет чего 
проводить изъятие в бюджет 
доходов нефтяников, актив-
но шел в течение всего сен-
тября. Как сообщал 

”
Ъ“ 15 и 

26 сентября, сталкивались 
две позиции: Минфин пред-
лагал резкое повышение НД-
ПИ, тогда как компании бы-
ли против и предлагали раз-

бить нагрузку — несколько 
повысить НДПИ, а остальные 
средства изъять за счет роста 
акцизов на нефтепродукты. 
В своей аргументации неф-
тяники ссылались на риск со-
кращения инвестпрограмм. 
Финального решения не бы-
ло до последнего момента; 
по данным 

”
Ъ“, вопрос обсу-

ждался на совещаниях еще 
на прошлой неделе.

В итоге проект налоговой 
политики не включает столь 
резкий рост НДПИ, как хо-
тел Минфин. Министерст-

во предлагает дополнитель-
но повысить ставку НДПИ 
на 306 руб. за тонну нефти 
в 2017 году, в 2018 и 2019 го-
дах — на 357 и 428 руб. за тон-
ну соответственно. И если в 
2017 году ведомство плани-
ровало изъять у нефтекомпа-
ний за счет роста НДПИ на $1 
на баррель (на 473 руб. на тон-
ну, до 1392 руб.) 232 млрд руб., 
то теперь рост НДПИ прине-
сет бюджету, по расчетам 

”
Ъ“, 

всего 150 млрд руб.
В обмен на не столь рез-

кий рост НДПИ нефтекомпа-

нии были готовы сохранить 
действующие ставки акци-
зов на бензин и дизтопли-
во (10,13 тыс. и 5,29 тыс. руб. 
на тонну), хотя по плану они 
должны в 2017 году снизиться 
— до 7,43 тыс. руб. и 5,09 тыс. 
руб. соответственно. Предпо-
лагалось, что эта мера при-
несла бы бюджету 100 млрд 
руб. Минфин, притормозив 
рост НДПИ, хочет сохранить 
ставку акциза на бензин и да-
же повысить ставку на дизто-
пливо на 1,8 руб. на литр, до 
7,4 тыс. руб. на тонну. В сле-

дующие два года предлагает-
ся рост акциза на дизтопливо 
до 7,7 тыс. руб. и 8,08 тыс. руб. 
за тонну. Такой жесткий ва-
риант повышения акцизов, 
по расчетам 

”
Ъ“, принесет в 

2017 году около 190 млрд руб. 
в бюджет. В итоге суммарные 
изъятия из нефтяной отрасли 
достигнут 340 млрд руб.

Минфин сохраняет так-
же планы по обнулению экс-
портной пошлины на нефть 
и нефтепродукты и заверше-
нию налогового маневра в 
2018–2020 годы. При этом, 
по версии министерства, от-
мену пошлины компенси-
рует бюджету рост НДПИ на 
нефть, а для стимулирования 
нефтепереработки будут вве-
дены отрицательные акцизы 
на нефть.

По мнению Сергея Ежова 
из Vygon Consulting, менее 
резкое повышение НДПИ 
при значительном росте ак-
цизов — не самый худший из 
вариантов изъятия доходов 
для нефтекомпаний, в резуль-
тате рост поступлений в бюд-
жет будет частично реализо-
ван за счет населения. Вари-
ант с акцизами более гибкий, 
чем с НДПИ, поскольку эф-
фект от их повышения может 
быть частично компенсиро-
ван для компаний ростом цен 
на топливо в течение года, но 
не сразу, говорит эксперт. По 
оценкам господина Ежова, 
при среднегодовой цене на 
нефть в $40 за баррель в ре-
зультате снижения таможен-
ной пошлины и роста акци-
зов литр бензина может подо-
рожать на 1,5 руб. на литр, ди-
зеля — на 2,8 руб.

Дмитрий Козлов, 
Юрий Барсуков

Банки оштрафуют за контакт
MasterCard мотивирует переход на новые технологии

Для того чтобы выполнить план по пол-
ному переводу всех точек приема плате-
жей на бесконтактную технологию к 2020 
году, MasterCard ввела для банков-эквай-
еров не только стимулирующие тарифы, 
но и штрафы. За установку нового термина-
ла без возможности бесконтактной оплаты 
банкам придется платить штраф €2,5 тыс. 
Эксперты указывают, что MasterCard вы-
нуждена идти на жесткие меры, поскольку 
система сделала акцент именно на бескон-
тактных технологиях, а банки не спешат са-
ми обновлять оборудование.

О том, что MasterCard ввела в отношении бан-
ков-эквайеров штрафы за установку терминалов 
оплаты без бесконтактной функции, рассказали 

”
Ъ“ участники рынка. По их словам, система уве-

домила банки-эквайеры письмом (есть в распоря-

жении 
”
Ъ“), согласно которому с этого года при 

установке нового терминала оплаты в торговой 
точке (POS-терминал) они должны ставить устрой-
ство с функцией проведения бесконтактных пла-
тежей. За установку терминала без данной функ-
ции платежная система, по словам банкиров, 
предусмотрела штраф €2,5 тыс. В том же письме 
отмечается, что с 1 января 2019 года в течение го-
да банкам предстоит заменить на устройства с бес-
контактной функцией все POS-терминалы.

По данным Банка России, по состоянию на 
1 июля 2016 года число POS-терминалов в торго-
вых сетях составляло 1,58 млн штук. По эксперт-
ным оценкам, с функцией бесконтактной оплаты 
— не более 30% из них.

В MasterCard 
”
Ъ“ сообщили, что «к 2020 году 

поддержка бесконтактной оплаты должна стать 
стандартом для европейских торгово-сервисных 

предприятий, принимающих к оплате MasterCard 
и Maestro». В пресс-службе пояснили: «Сроки были 
определены, чтобы было достаточно времени на 
замену терминалов по мере их устаревания: уже 
установленные терминалы могут быть заменены 
по истечении срока эксплуатации, но не позднее 
1 января 2020 года». Тему штрафов в MasterCard 
комментировать не стали, ограничившись заявле-
нием, что «применяют различные стимулы, моти-
вирующие всех участников платежной системы».

Традиционно платежные системы стимули-
руют банки для внедрения новых технологий за 
счет более низкой ставки комиссии интерчейндж 
(уплачивается банком-эквайером), взимаемой 
при проведении трансакции в торговой точке тем 
или иным способом.
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Новостройки обновляют цены
В Москве и области квартиры будут дорожать по мере готовности 

Цены на жилье на  первичном 
рынке возвращаются к  росту: 
в Москве в ближайшие два-
три квартала они вырастут 
на  10–12%, а в Подмосковье — 
на 6–8%. Но сокращение метража 
квартир и вывод их на продажу 
на этапе котлована, поддержи-
вавшие спрос в кризис, уже 
не работают. Теперь девелоперы 
рассчитывают стабилизировать 
доходы за счет продажи квартир 
в высокой степени  готовности.

Экспонируемые цены на жилье в 
новостройках Москвы в ближайшие 
два-три квартала вырастут на 10–12%, 
а в Подмосковье — на 6–8%, говорится 
в исследовании ЦИАНа. «С учетом не-
избежных акций и скидок рост в Мо-
скве составит 7–9%, в Подмосковье — 
3–5%»,— уточняет глава аналитиче-
ского центра ЦИАНа Алексей Попов.

В последнее время цены, напро-
тив, падали. Средняя цена 1 кв. м в 
новостройке Москвы, по данным на 
конец третьего квартала, составля-
ет 182,4 тыс. руб., в Новой Москве — 
95 тыс. руб., в области — 78,2 тыс. руб. 

По сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года цены снизили-
сь на 9,5% в Москве и на 3,7% в Новой 
Москве, а в области — незначительно.

Но тренд уже меняется, уверен го-
сподин Попов. Так, август 2016 года 
по количеству заключенных догово-
ров долевого участия на 6% превзо-
шел пиковые значения декабря 2014 
года, и застройщики подняли цены. 
По данным ЦИАНа, 1 кв. м подорожал 
в 67 из 245 московских новостроек, 
в 164 — цены не изменились, в 14 — 
упали. В ближайшие два-три кварта-
ла на рост цен повлияют отложенный 
спрос, ожидаемое снижение ставок 
по ипотеке до психологически важно-
го уровня 10%, а также рост качествен-
ного предложения квартир в высокой 
стадии готовности, считают в компа-
нии. Сейчас в готовых домах предла-
гаются к продаже около 20% квартир.

При этом факторы, поддерживав-
шие спрос и цены в 2014–2016 годах, 
уже не работают. Среди них — господ-
держка ипотеки, которая не будет про-
длена в 2017 году, сокращение метра-
жа квартир, запуск крупных проек-

тов в бывших промышленных зонах 
вблизи новых станций Московско-
го центрального кольца и демпинг. 
«Бесконечно увеличивать количест-
во маленьких студий и однокомнат-
ных квартир застройщикам невыгод-
но, так как возникают дополнитель-
ные обязательства по обеспечению 
домов парковочными местами и па-
дает коэффициент полезных площа-
дей — они теряются на коридорах и 
вертикальных коммуникациях»,— 
объясняют в ЦИАНе. Вывод на прода-
жу большого объема квартир на этапе 
котлована увеличивает срок реализа-
ции проекта и грозит затовариванием 
рынка. Наконец, демпинг становится 
неактуальным из-за роста себестоимо-
сти строительства.

Опрошенные 
”
Ъ“ девелоперы по-

ка закладывают в расчеты увеличе-
ние цен за счет строительной готовно-
сти проекта, отмечая, что других пред-
посылок для стабильного роста пока 
нет. Так, ФСК «Лидер» ориентируется 
на рост цен на 25–30% за весь период 
строительства, то есть полтора-два го-
да, говорит заместитель директора по 

стратегическому маркетингу компа-
нии Ксения Цаплина. В перспективе 
полугода-года цены вырастут на 7–9% 
и 12–19%, если не изменятся внеш-
ние экономические условия, считает 
она, не исключая, что динамика мо-
жет быть более интенсивной, «если 
рынок начнет расти». Директор де-
партамента розничных продаж груп-
пы ПСН Екатерина Тейн закладывает 
рост цен на 10% в год для жилья ком-
форт-класса и на 15% — для элитного.

За лето средняя стоимость 1 кв. м 
в Москве выросла на 4,1%, до 147 тыс. 
руб., говорит управляющий партнер 
«Метриум Групп» Мария Литинецкая. 
Но предложение на первичном рын-
ке жилья за год выросло более чем в 
два раза и, несмотря на хорошие по-
казатели спроса, превышает его, кон-
статирует она. В условиях роста цен 
на стройматериалы можно рассчи-
тывать на рост цен на 1–1,5% в месяц 
до конца года, а в 2017 году стоимость 
1 кв. м в массовом сегменте сохра-
нится на уровне 145–150 тыс. руб. за 
1 кв. м, считает госпожа Литинецкая.

Екатерина Геращенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вступление в силу положения 
 закона, который обязывает кол
лекторов с 1 января 2017 года 
 состоять в государственном ре
естре, может быть отложено 
на полгода. За такое решение вы
ступают чиновники Минэконо
мики и Федеральной службы су
дебных приставов (ФССП), выяс
нил 

”
Ъ“. Они до сих пор не могут 

договориться с Минфином о вы
делении бюджетных средств 
на регулирование деятельности 
по взысканию долгов, реестр 
формировать некому, поэтому 
с нового года коллекторы риску
ют оказаться вне закона.

Чиновники Минэкономики и Ми-
нюста обсуждают перенос требования 
о том, что профессиональные взыска-
тели долгов с физлиц в обязательном 
порядке с 1 января 2017 года должны 

состоять в специальном реестре, рас-
сказали 

”
Ъ“ участники рынка. Источ-

ники 
”
Ъ“ в указанных ведомствах под-

твердили эту информацию. По закону 
«О защите прав и законных интересов 
физических лиц при осуществлении 
деятельности по возврату просрочен-
ной задолженности» (закон о коллек-
торах), вступившему в силу 3 июля, с 1 
января 2017 года взаимодействие с 
должником, направленное на возврат 
просроченной задолженности, впра-
ве осуществлять только коллектор-
ские агентства, включенные в госу-
дарственный реестр. Предполагалось, 
что вести этот реестр будет ФССП, на 
которую будут возложены функции 
надзора за коллекторами. Однако без 
выделения дополнительного финан-
сирования, а против этого выступает 
Минфин (см. 

”
Ъ“ от 15 июля), приста-

вы брать на себя дополнительную на-
грузку не готовы.

В результате работа по формирова-
нию реестра в настоящее время так и 
не начата. До сих пор нет официально 
установленного перечня критериев, 
которым должны соответствовать 
участники рынка взыскания долгов 
для того, чтобы быть включенными в 
соответствующий реестр. Более того, 
как рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий 

к Минэкономики, согласно принято-
му в августе плану-графику прави-

тельства по подготовке документов, 
необходимых для реализации закона 
о коллекторах, уполномоченному 
надзирать за коллекторами органу с 
момента его утверждения отводится 
на разработку этих критериев два ме-
сяца. Но надзорный орган до сих пор 
так и не утвержден. Источник, близ-
кий к ФССП, сообщил 

”
Ъ“, что к со-

ставлению реестра ведомство не при-
ступит до тех пор, пока не выйдет со-
ответствующее постановление пра-
вительства и не будут выделены день-
ги. Ранее «Интерфакс» со ссылкой на 
источники сообщал, что ФССП оцени-
вала потенциальную стоимость свое-
го участия в регулировании рынка 
взыскания просроченной задолжен-
ности в 0,6 млрд руб. Для этого штат 
ФССП должен быть расширен на 900 
человек, на содержание которых из 
федерального бюджета должно быть 
выделено около 484,6 млн руб., еще 
156,7 млн руб. должно быть выделено 
на обновление серверов и модерниза-
цию информационной системы хра-
нения данных ФССП.

Официально говорить о переносе 
сроков регулирования коллекторско-
го рынка в ведомствах не готовы. 
Пресс-служба Минюста не располага-
ет информацией о переносе сроков 
вступления в силу положения закона 
о реестре, заявили там. «Информация 
о переносе сроков вступления в силу 
данного положения закона в Минэко-
номразвития в официальном порядке 
не поступала,— сообщили в пресс-
службе Минэкономики.— Проект по-
становления об определении уполно-
моченного органа внесен в правитель-
ство». «Минэкономразвития сделает 
все, чтобы закон заработал в нужные 
сроки, потому что за их перенос мини-
стерство, которое отвечает за его реа-
лизацию, никто по головке не погла-
дит,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к Минэкономики.— Перенос сро-
ков вступления нормы (о реестре.— 

”
Ъ“) в силу, конечно, крайний случай, 

но он возможен». «О сфере надзора за 
коллекторами говорить преждевре-
менно, поскольку постановления, на-
деляющего ФССП такими полномочи-
ями, еще нет»,— сообщила 

”
Ъ“ пресс-

служба ФССП.
Сами коллекторы считают перенос 

необходимым. «Надо принимать ре-
шение об уполномоченном органе, а в 
крайнем случае переносить сроки, 
иначе коллекторы не смогут рабо-
тать»,— убежден директор Нацио-
нальной ассоциации профессиональ-
ных коллекторских агентств Борис Во-
ронин. По словам гендиректора кол-
лекторского агентства «Активбизне-
сколлекшн» Дмитрия Теплицкого, су-
ществует риск того, что с нового года 
коллекторы окажутся вне правового 
поля. Он опасается, что это даже может 
послужить формальным поводом для 
закрытия крупных коллекторских 
компаний, которые технологически 
не смогут моментально остановить 
процесс работы с просроченной за-
долженностью с 1 января 2017 года.

Юлия Полякова

Коллекторы без счета
Создание реестра взыскателей затягивается

ЦИТАТА

10 млн наших граждан имеют  
задолженности по кредитам.  
Из них около 8 млн — это просро-
ченные кредиты. Прощать эту 
проблему нельзя, но и допускать 
такого беспредела, издеватель-
ства над людьми… невозможно
— Валентина Матвиенко,
председатель Совета федерации,  
27 июня 2016 года

На мировом рынке котировки 
золота вновь опустились ниже 
уровня $1300 за тройскую ун
цию. Снижение происходит 
на фоне сильной статистики 
из США, повысившей вероят
ность роста ставки ФРС, а также 
технических продаж со стороны 
инвесторов. Впрочем, эксперты 
предполагают, что снижение цен 
не будет продолжительным.

Вчера цена на золото впервые с 
конца июня опустилась ниже уровня 
$1300 за унцию. По данным агентства 
Reuters, в течение дня его стоимость 
снижалась до отметки $1270 за унцию, 
что на 3,1% ниже значений закрытия 
понедельника. Такого падения цен на 
драгоценный металл за один день не 
было с 20 июня 2015 года, когда стои-
мость золота снизилась за день на 3,3% 
— до $1096,55 за унцию. При этом зо-
лото продолжает дешеветь шестой 
день подряд, и за это время его стои-
мость упала почти на 6%.

Распродаже в последние дни под-
верглись и другие драгоценные метал-

лы. Котировки серебра снизились за 
последние шесть дней на 8%, достиг-
нув $17,8 за унцию, минимального 
значения с 29 июня. Трехмесячный 
минимум обновила и платина, стои-
мость которой снизилась на 6%, до 
$980 за унцию.

Поводом для продажи драгоцен-
ных металлов стали статистические 
данные из США. В понедельник Ин-
ститут управления поставками опу-
бликовал отчет, согласно которому ин-
декс деловой активности в сфере услуг 

США в сентябре вырос до 51,5 пункта с 
49,4 пункта месяцем ранее. Эксперты, 
опрошенные агентством Bloomberg, 
прогнозировали увеличение показа-
теля, но только до 50,3%. Сильная ста-
тистика увеличила вероятность повы-
шения ставки ФРС на ближайших за-
седаниях, отмечает аналитик УК «Аль-
фа-Капитал» Андрей Шенк.

Дополнительное давление на коти-
ровки золота могли оказать и техниче-
ские причины. «Во вторник был прой-
ден важный уровень в районе $1300–

1311 за унцию, что вызвало волну про-
даж по стоп-лоссам (заявка, выстав-
ленная с целью ограничить свои убыт-
ки при достижении ценой заранее 
определенного уровня.— 

”
Ъ“). Массо-

вое закрытия позиций ускорило сни-
жение котировок»,— отмечает управ-
ляющий активами General Invest Ва-
лентин Журба.

Тем не менее большинство экспер-
тов считают, что пока рано говорить о 
смене сформировавшейся в послед-
ние месяцы тенденции. По словам Ва-
лентина Журбы, инвесторы, массово 
закрывавшие позиции по техниче-
ским причинам, очень быстро могут 
нарастить их снова. Тем более что ин-
фляционные ожидания остаются высо-
кими. «Отрицательная доходность пя-
тилетних ценных бумаг казначейства 
США держится на уровне 0,31%, что го-
ворит о сохранении ожидания относи-
тельно роста инфляции. А это значит, 
что спрос на золото сохранится и теку-
щая коррекция вряд ли будет продол-
жительной»,— отмечает Андрей Шенк.

Виталий Гайдаев

Золото подешевело технически 
Драгоценные металлы подрастеряли стоимость

Вчера АКРА раскрыло методоло
гию оценки рейтинга надежно
сти управляющих компаний 
(УК). Основные отличия — четко 
прописанная система начисле
ния баллов и акцент на репута
ции бенефициаров. Впрочем, 
для начала их надо выявить.

Проект методологии оценки рей-
тинга надежности управляющих ком-
паний (не то же самое, что кредитный 
рейтинг) вчера была опубликован на 
сайте АКРА. Он формируется путем 
оценок множества риск-факторов, раз-
битых на четыре группы: качество 
бизнес-процессов, система риск-ме-
неджмента, бизнес-профиль, финан-
совые показатели. Вес факторов раз-
нится: «Значительный объем собст-
венных средств, высокое качество ак-
тивов дадут дополнительные плюсы 
при оценке, но решающими не ста-
нут. Принципиальна оценка рисков 
операционной деятельности и эффек-
тивности риск-менеджмента»,— ука-
зывает директор рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Ногин.

Сходные подходы используют и 
конкуренты АКРА (рейтинг надежно-
сти УК выставляют также 

”
Эксперт РА“ 

и Национальное рейтинговое агентст-
во). Однако система начисления бал-
лов там не прописана. «Хотя это сдела-
ло бы процесс рейтингового аудита бо-
лее объективным, лишенным соблаз-
нов влияния на его результат»,— отме-
чает гендиректор УК «Тринфико» Дмит-
рий Благов. Есть и еще одно отличие. В 
методологии АКРА особое внимание 

уделено бенефициарам УК и их репута-
ции. При оценке будет использована 
доступная рейтинговому агентству ин-
формация о взаимоотношениях бене-
фициаров УК с контрагентами и регу-
лятором, прямой или косвенной при-
частности бенефициаров УК к крими-
нальным структурам, коррупцион-
ным скандалам, наличие текущих 
исков или судебных решений о бан-
кротстве связанных с собственниками 
компаний. Если такая информация 
подтверждается, рейтинг будет ограни-
чен уровнем «ВВ» (удовлетворительная 
надежность), подчеркивает Юрий Но-
гин. Другие методологии жестко не 
привязывают рейтинг к репутации.

Впрочем, установить истинных бе-
нефициаров — непростая задача, на-
поминает президент Национальной 
лиги управляющих Дмитрий Алек-
сандров. Связь бенефициара, качества 
управления и надежности УК, по его 
мнению, также далеко не очевидна. 
Кроме того, рейтинги надежности (на 
которые ориентируются институцио-
нальные инвесторы) не являются обя-
зательными, указывает зампред прав-
ления ФГ БКС по инвестиционным 
продуктам Антон Рахманов. Тем не ме-
нее жесткость в рейтинговании УК 
для НПФ важна. «Чем лучше выстрое-
на система оценки рисков у контр-
агента, тем меньше рисков принима-
ет на себя сам фонд»,— отмечает ис-
полнительный директор НПФ «Саф-
мар» Евгений Якушев.

Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев

АКРА присмотрится  
к управляющим
Рейтинг компаний  
повысит репутация бенефициаров

Размер комиссии устанавливается 
индивидуально и может отличаться у 
разных банков, платежные системы 
его не раскрывают. По словам участ-
ников рынка, в среднем комиссия ин-
терчейндж составляет 1–1,2% от суммы 
трансакции, при бесконтактной опла-
те она может быть ниже на 0,2–0,3 про-
центного пункта. 

Более выгодные комиссии интер-
чейндж — стимулирующая мера, ее 
используют и другие системы, но на 
столь жесткие меры, как штрафы, на 
российском рынке другие игроки не 
идут. «Мы не готовы говорить за весь 
рынок, но в России платежная система 
Visa таких требований не предъявля-
ет»,— заявили 

”
Ъ“ в Visa. MasterCard и 

Visa — крупнейшие международные 
платежные системы и основные кон-
куренты на российском рынке. В 
НСПК, созданной в 2014 году, пока 
только тестируют карты с бесконтакт-
ной технологией. «Все, что мы делаем, 
мы стараемся совместить с действую-
щей инфраструктурой банков без до-
полнительных затрат с их стороны,— 
говорит глава НСПК Владимир Ком-
лев.— Штрафы не наша тема».

По словам экспертов, MasterCard 
еще несколько лет назад сделала став-
ку именно на бесконтактные техно-
логии, и для нее особенно критична 
бесконтактная сеть приема платежей 
для обслуживания ее проектов (не 
только карточных). «Я думаю, такая 
политика MasterCard связана с тем, 
что руководство системы учитывает 
уровень покрытия терминалами по 
бесконтактной оплате как критерий 
развития системы, и, видя, что банки 

довольно медленно подключают бес-
контактные терминалы, MasterCard 
вынуждена применять к ним санк-
ции,— говорит председатель правле-
ния НП НПС Алма Обаева.— Дело в 
том, что у MasterCard сделан акцент 
на бесконтактных устройствах и по-
следние из них — приоритетные до-
говоры с Apple Pay и Samsung Pay». По 
словам зампреда правления Абсолют-
банка Татьяны Ушковой, технологии 
в России без принуждения двигаются 
плохо, и такая проактивная позиция 
платежной системы понятна. «Но нам 
как банку не очень комфортно, что 
навязывается определенный тип 
проведения платежей, так как зако-
нодательно таких ограничений 
нет»,— указывает она. 

Впрочем, крупнейшие банки-эк-
вайеры (Сбербанк, группа ВТБ, «Рус-
ский стандарт») критиковать Master-
Card не готовы, несмотря на возмож-
ные штрафы. «Сбербанк закупает ис-
ключительно терминалы с функцией 
приема бесконтактных карт и обору-
дует ими все новые точки,— сообщи-
ли в пресс-службе.— Банк полностью 
соответствует правилам платежных 
систем». Банк «Русский стандарт» под-
держивает все решения платежных 
систем, направленные на развитие 
новых финансовых технологий в Рос-
сии, заявили там. «Мы считаем, что 
данный фактор только мотивирует к 
переходу от контактных к бесконтакт-
ным технологиям»,— заявили 

”
Ъ“ в го-

ловном банке группы ВТБ. Без этого 
сложно побуждать участников вкла-
дывать средства в замену оборудова-
ния, добавил представитель ВТБ 24.

Ксения Дементьева,  
Юлия Локшина

Банки оштрафуют  
за контакт

Миноритарным акционерам 
«Газпрома» не удалось оспорить 
аудиторское заключение, выдан
ное ФБК. Поводом для спора ста
ло отсутствие в заключении ин
формации о нарушениях компа
нией прав миноритариев. Суд 
поддержал аудитора: наличие 
 таких данных в заключении 
 зависит от их существенности. 
Впрочем, истцы сдаваться 
не  собираются.

На днях Арбитражный суд Москвы 
вынес решение по иску миноритар-
ных акционеров ПАО «Газпром» о 
признании заведомо ложным ауди-
торского заключения ФБК, выданно-
го по годовой отчетности ПАО. В удов-
летворении исковых требований бы-
ло отказано. Как сообщал 

”
Ъ“ 17 авгу-

ста, истцы считали, что отсутствие в 
аудиторском заключении сведений о 
нарушениях «Газпромом» законода-
тельства (в части прав миноритарных 
акционеров), по фактам чего ему бы-
ли вынесены предписания ЦБ, делает 
отчетность заведомо ложной. Однако 
суд их не поддержал. «Мы изначально 
считали исковые требования 

”
Мири-

ад Рус“ необоснованными и исходя-
щими из неверного толкования зако-
нодательства РФ,— отметил управля-
ющий партнер ФБК Сергей Шапигу-
зов.— Суд подтвердил нашу позицию, 

отказав истцу в исковых требовани-
ях». Миноритарии считают, что реше-
ние незаконно.

Мотивировочной части пока нет. 
По словам присутствовавших на засе-
дании, в суде прозвучали следующие 
аргументы. По мнению истца, статья 
87 закона «Об акционерных общест-
вах» обязывает аудитора раскрывать 
в заключении информацию о нару-
шениях законодательства. При этом, 
с точки зрения истцов, было принци-
пиально выяснить, знали ли аудито-
ры о нарушениях. Для установления 
этого факта истец подал ходатайство 
о представлении аудитором пакета 
из десяти документов. Они, по замы-
слу истца, должны были подтвердить 
осведомленность ФБК: запросы ауди-
торов о санкциях в адрес компании, 
судебных разбирательствах, выводы 
аудиторов о честности руководства 
«Газпрома», план аудита, документы, 
подтверждающие факт запроса ауди-
торами «Газпрома» обо всех наруше-
ниях, а также рабочие документы ау-
диторов. Однако ходатайство было 
отклонено судом.

ФБК ссылался на закон «Об ауди-
торской деятельности», который не 
требует раскрывать информацию обо 
всех известных аудитору нарушениях 
именно в заключении. «Сведения о на-
рушениях могут быть донесены до ру-

ководства, а не акционеров, и отдель-
ным документом,— отметила Мария 
Савельева, представлявшая в суде ин-
тересы СРО 

”
Содружество“, членом ко-

торого является ФБК.— Аудиторское 
заключение и не должно содержать 
сведений о нарушениях, закон и дей-
ствующие стандарты этого не требу-
ют». Впрочем, у замглавы другого СРО 
— МоАП — Людмилы Козловой дру-
гое мнение: «Если, по мнению аудито-
ра, нарушения законодательства бы-
ли существенны, то аудитор обязан 
это учесть: он дает заключение с ого-
воркой и в пояснительной записке 
раскрывает причины оговорки».

Аудиторы решение приветствуют. 
«Оно выгодно всему аудиторскому со-
обществу,— отмечает глава профсою-
за аудиторов, бухгалтеров и финансо-
вых работников Леонид Блинков.— 
Поддержи суд миноритариев, суды 
были бы засыпаны аналогичными 
исками с оспариванием заключений». 
«Думаю, это хороший прецедент,— го-
ворит глава ИПАР Дарья Долотенко-
ва.— При всем уважении к минори-
тарным акционерам необходимо пом-
нить: деятельность аудиторов регули-
рует профильный закон, и опираться 
аудитор будет именно на него». Впро-
чем, миноритарии рассчитывают про-
должить судебный спор в апелляции.

Вероника Горячева

«Газпром» отстоял отчетность
Суд признал достоверность аудиторского заключения
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деловые новости

Подконтрольная ОАО РЖД «РЖД 
Логистика» отправила первый 
контейнер с почтовыми отправ-
лениями из Китая в Германию 
транзитом через Россию. Это от-
крывает для российских транс-
портных компаний быстрора-
стущий сегмент перевозок това-
ров, закупаемых в китайских 
электронных магазинах и от-
правляемых в Европу почтой. 
Сейчас доставка идет по морю, 
что медленнее, или более доро-
гим авиатранспортом. По оцен-
кам экспертов, по железным до-
рогам РФ в перспективе может 
идти до 4 тыс. TEU почтовых от-
правлений из Китая в Россию 
в год и 100 тыс. TEU почтового 
транзита из стран АТР в Европу.

«РЖД Логистика» (РЖДЛ, подкон-
трольна ОАО РЖД через ОТЛК) совмес-
тно с китайской YuXinOu запустила 
первую транзитную перевозку между-
народных почтовых отправлений из 
Чунцина (Китай) в Дуйсбург (Герма-
ния). Ориентировочное время пере-

возки — 14 суток. Пока отправлен 
лишь один 40-футовый контейнер, но 
схема открывает для ОАО РЖД новый 
сегмент — перевозку почтовых от-
правлений с товарными вложения-
ми, то есть доставку клиентам заказов 
из Китая через операторов электрон-
ной коммерции, таких как Alibaba.

Этот сектор растет: по данным 
eMarketer, к 2020 году объем рознич-
ной электронной коммерции соста-
вит $4,06 трлн, на КНР в 2016 году бу-
дет приходиться 47% электронной 
торговли в мире, или $899,1 млрд. Как 
сообщает Координационный совет по 
транссибирским перевозкам (КСТП), 
по данным «Почты Китая», объем по-
чтовых отправлений из страны в 2015 
году достиг 120 млн штук. У России 
третье место в списке стран-получате-
лей, в 2015 году объем отправлений 
между странами достиг 9,3 тыс. тонн.

Но РЖД до сих пор не возили почту 
в контейнерах из-за нестыковок тамо-
женного, почтового и железнодорож-
ного документооборота, которые ме-
ждународные регуляторы смогли со-

гласовать лишь недавно. В результате 
почту стало можно возить и в почтово-
багажных вагонах, и в контейнерах. 
«Сейчас почти весь объем почтовых 
отправлений из Китая в Европу идет 
по воздуху»,— говорит директор по 
развитию перевозок мелких и сбор-
ных партий грузов РЖДЛ Виктор Бор-
цов. По его оценке, железные дороги 
по цене смогут конкурировать с само-
летами, а с автотранспортом — при 
доставке за 12–14 суток. В РЖДЛ ста-
вят задачу переключить на железную 
дорогу «до 10% трафика».

Сейчас из Азии в Европу 99% грузов 
везут морем, это дешевле, но занимает 
около 40 дней против 14 дней по же-
лезной дороге. Но источник 

”
Ъ“ в отра-

сли говорит, что если контейнер загру-
жен дорогими грузами (например, 
электроникой на несколько миллио-
нов долларов), то железнодорожный 
тариф не является определяющим. Он 
поясняет, что грузы отправляются на 
условиях безотзывного револьверно-
го аккредитива (деньги покупателя за-
мораживаются в банке, а продавец по-

лучает их, когда груз пересекает тамо-
женную границу страны), один день 
заморозки — это примерно 0,02%, и, 
когда груз стоит несколько миллио-
нов, сумма уже превышает тариф.

По словам господина Борцова, 
преимущество контейнерных пере-
возок в том, что они мобильны и не 
привязаны к инфраструктуре аэро-
порта, практически не зависят от по-
годы. В «Трансконтейнере» считают 
перевозки почты по железным доро-
гам достаточно перспективным на-
правлением: «Мы наблюдаем посто-
янный и быстрый рост электронной 
коммерции, в частности, в Китае и в 
Европе». «Потенциал контейнерных 
перевозок почтовых отправлений из 
Китая в Россию оценивается в 16 тыс. 
TEU в год,— говорит глава КСТП Ген-
надий Бессонов,— а из стран АТР в Ев-
ропу через Россию — в 400 тыс. TEU». 
По его словам, переключение как ми-
нимум четверти этого объема на же-
лезнодорожный транспорт принесет 
значительный доход.

Наталья Скорлыгина

Китайские посылки уложили на рельсы
ОАО РЖД хочет перехватить грузы электронной торговли

Бывший совладелец Glorax Capital Ва-
лентин Черныш с партнерами создал 
девелоперскую группу Veren. От преж-
него бизнеса ему досталась площадка 
в Москве, а новая компания уже прио-
брела проект в Петербурге.

О том, что бывший совладелец девелопер-
ской Glorax Capital Валентин Черныш создал 
новую Veren Group, 

”
Ъ“ рассказали застрой-

щики в кулуарах выставки Expo Real в Мюнхе-
не. Представитель бизнесмена подтвердил 
эту информацию, уточнив, что его партнера-
ми выступают Алексей Балыкин и Александр 
Кондрашов. Каждому принадлежит по 33%, 
сообщил 

”
Ъ“ господин Балыкин. Связаться с 

Александром Кондрашовым не удалось.
О том, что Валентин Черныш продал свои 

50% в Glorax Capital (ее дочерняя Glorax Devel-
opment пыталась реализовать масштабный 
проект по реставрации Апраксина двора в 
Петербурге) стало известно весной. Текущий 
портфель перспективных проектов компа-
нии составляет около 800 тыс. кв. м, включая 
кварталы «Английская миля» (224 тыс. кв. м) и 
Golden City (450 тыс. кв. м) в Петербурге. Вто-
рой совладелец Glorax — экс-акционер деве-
лоперской Tekta Group Андрей Биржин, кото-
рый и направил средства, вырученные от 
продажи своего прежнего бизнеса, в Glorax. 
Портфель девелоперских проектов Tekta в 
Московской области к 2014 году достигал 
1,1 млн кв. м. В 2013 году, когда господин Бир-
жин продал свои 30% Tekta, сообщалось, что 
он создает фонд прямых инвестиций объе-
мом $1 млрд.

В Glorax работали и другие совладельцы Ve-
ren Group. Алексей Балыкин возглавлял Glorax 
Development с момента ее основания в 2014 го-
ду. Он также был топ-менеджером Tekta Group, 
а до этого работал в девелоперских груп-

пах «Пионер» и Mirax. Александр Кондрашов 
был управляющим директором «Роснано».

В рамках сделки по продажи своей части 
бизнеса Glorax Валентин Черныш получил 
площадку под строительство жилого ком-
плекса бизнес-класса площадью 11,6 тыс. кв. м 
на Шаболовке в Москве. Проект перешел в 
портфель Veren Group. По словам источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, сейчас по пло-

щадке на Шаболовке разрабатывается проект-
ная документация. Еще один девелоперский 
проект Veren Group может быть анонсирован 
в ближайшее время: речь идет о строительст-
ве клубного дома общей площадью 7,4 тыс. 
кв. м на 10-й Советской улице в исторической 
части Санкт-Петербурга. Собеседник 

”
Ъ“ гово-

рит, что эта площадка находится на балансе 
ООО «Луга Стил», которое и было приобрете-
но Veren Group. По данным Kartoteka.ru на 
2012 год, «Луга Стил» принадлежало ООО «Тер-
винго», конечный бенефициар которого Ми-
хаил Ушаков. Алексей Балыкин говорит, что 
Veren Group намерена специализироваться 
на строительстве жилья бизнес-класса в Мо-
скве и Петербурге.

По подсчетам председателя совета дирек-
торов «Бест-новострой» Ирины Доброхотовой, 
продажа всех квартир в Петербурге может 
принести Veren 5–6 млрд руб. Исходя из этого 
стоимость покупки этой площадки оценива-
ется в 2,5–3 млрд руб., добавляет эксперт. 
Правда, в Петербурге, отмечает госпожа Доб-
рохотова, спрос на высокобюджетное жилье 
спонтанный, что затрудняет составление точ-
ной бизнес-модели проектов в этом сегменте. 
В Москве на Шаболовке, полагает Ирина Доб-
рохотова, компания может выручить за про-
дажи всех квартир в будущем доме бизнес-
класса 3,5–4 млрд руб. с учетом текущих цен.

Халиль Аминов

Девелоперы 
перегруппировались
Бывший совладелец Glorax создал Veren

Nord Stream 1 имел статус 
приоритетного европейско-
го проекта (TEN) и освобо-
ждение от части норм Треть-
его энергопакета ЕС.

Хотя во второй половине 
вторника господин Миллер 
провел встречи с партнера-
ми по Nord Stream 2, по их 
итогам никакого важного за-
явления так и не последова-
ло: компании лишь вновь 
повторили, что поддержива-
ют проект. Собеседники 

”
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в отрасли полагают, что если 
уж пока «Газпром» обречен 
строить Nord Stream 2 в оди-
ночку, то он мог бы настоять 
на переподписании части 
контрактов с партнерами, 
чтобы точкой сдачи газа ста-
ла конечная точка Nord 
Stream 2 (Грайфсвальд в Гер-
мании). Такие контракты с 
условием take-or-pay давали 
бы «Газпрому» хотя бы неко-
торые коммерческие гаран-
тии того, что труба будет во-
стребована.

Вячеслав Мищенко из 
Argus Media отмечает, что ЕС 
уже сейчас сложно удовлет-
ворять рост потребления сво-
ими ресурсами и, несмотря 
на различные идеи о том, как 
можно заменить газ и Россию 
как поставщика, альтернати-

вы в обозримой перспективе 
нет. Поэтому, говорит экс-
перт, Nord Stream 2 найдет 
своего потребителя после то-
го, как рынок Европы сба-
лансируется и станет очевид-
но, что есть дефицит. Сей-
час, считает он, отсутствие 
договоренностей по Nord 
Stream 2 — политическое ре-
шение с учетом позиции ря-
да стран, которые имеют пра-
ва на часть балтийской ак-
ватории.

Юрий Барсуков,  
Ольга Мордюшенко

Nord Stream 2 
наполнили 
обещаниями

Как стало известно 
”
Ъ“, Минэко-

номики поддержало предло-
женный ОАО РЖД проект реор-
ганизации Объединенной 
транспортно-логистической 
компании (ОТЛК, СП железных 
дорог РФ, Белоруссии и Казахс-
тана) «без активов». Министер-
ство и Росимущество опасались, 
что по этой схеме ОАО РЖД по-
теряет контроль над «Транскон-
тейнером» и «РЖД Логистикой» 
(РЖДЛ), но прочие схемы созда-
вали риски досрочного возвра-
та долгов монополией. В то же 
время Минэкономики продол-
жает настаивать на переходе 
в будущем активов ОТЛК под 
прямой контроль ОАО РЖД.

Минэкономики согласовало 
предложенный ОАО РЖД вариант 
реорганизации ОТЛК по схеме «без 
активов», признав его «целесоо-
бразным» и предложив взять его за 
основу, говорится в письме замми-
нистра Николая Подгузова от 30 
сентября в правительство. ОТЛК со-
здана в 2014 году ОАО РЖД, «Казахс-
тан темир жолы» (КТЖ, железные 
дороги Казахстана) и «Белорусски-
ми железными дорогами» (БЖД) как 
логистическая компания, выступа-
ющая также оператором вагонов и 
грузовых терминалов. Предполага-
лось, что акционеры передадут в 
ОТЛК ряд активов, но это сделало 
лишь ОАО РЖД (100% минус одна ак-
ция РЖДЛ и 50% плюс две акции 
«Трансконтейнера»). В итоге доля 
ОАО РЖД в ОТЛК составила 99,84%, 
а КТЖ и БЖД получили по 0,08%, 
сделав денежный взнос в размере 
32,7 млн руб. В 2015 году КТЖ пред-
ложила для ОТЛК модель asset-light 
(без активов), чтобы та лишь управ-
ляла контейнерными сервисами. К 
марту акционеры утвердили базо-
вые принципы новой модели, а 27 
мая ее согласовал совет директоров 
ОТЛК. Акционеры должны достиг-
нуть паритета в капитале ОТЛК по-
сле вывода из нее активов.

Но реализация этой модели 
столкнулась со сложностями. Так, 
ОАО РЖД предложило разделить ОТ-
ЛК на несколько компаний, создав 
«новую ОТЛК» «без активов» (см. 

”
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от 9 августа). Но, как писал 
”
Ъ“ 28 сен-

тября, схема не устроила Росимуще-
ство и Минэкономики, считавших, 

что в итоге ОАО РЖД не сможет вер-
нуть прямой контроль над «Транс-
контейнером» и РЖДЛ. Чиновники 
хотели, чтобы ОАО РЖД или его до-
черняя компания учредили АО «ОТ-
ЛК-Новое», 100% минус одна акция 
которого принадлежали бы монопо-
лии. Далее КТЖ и БЖД предлагалось 
обменять 0,08% ОТЛК на 33% «ОТЛК-
Нового», а ОАО РЖД выкупило бы од-
ну акцию у соучредителя АО, достиг-
нув паритета. ОТЛК передавала бы 
бизнес «ОТЛК-Новому», а старая ОТ-
ЛК с активами присоединялась бы к 
монополии.

Но теперь позиция Минэкономи-
ки смягчилась: господин Подгузов 
соглашается на схему монополии, 
при которой акции «Трансконтейне-
ра» и РЖДЛ будут принадлежать до-
черним структурам ОАО РЖД. Но для 
контроля над ними Минэкономики 
предложило изменить устав ОАО 
РЖД, передав совету директоров 
право принимать решения по клю-
чевым вопросам деятельности 
«Трансконтейнера» и РЖДЛ, а голосо-
вать члены совета в данном случае 
должны по директивам правительст-
ва. В Минэкономики считают, что ре-
организация завершится до 31 дека-
бря 2017 года.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров уверен, что про-
ект реорганизации ОТЛК от ОАО 
РЖД «самый логичный и целесоо-
бразный». В Минэкономики 

”
Ъ“ по-

яснили, что подход ведомства воз-
вращал прямой контроль совета ди-
ректоров ОАО РЖД над «Транскон-
тейнером», но «предполагал необ-
ходимость реорганизации» моно-
полии, что несло риски обращения 
кредиторов ОАО РЖД по досрочно-
му погашению обязательств. В свя-
зи с этим схема будет реализована в 
два этапа. Сначала создается компа-
ния, у которой нет активов (ОТЛК 
asset-light), прямого контроля над 
этими активами не будет, и поэтому 
требуются поправки к уставу ОАО 
РЖД и директивы членам совета. 
На втором этапе, уточнили в мини-
стерстве, будет возвращен прямой 
контроль над активами, когда 
«Трансконтейнер» станет не «доч-
кой», а «внучкой», для этого «ведет-
ся обсуждение возможных рисков 
и способов их избежать».

Анастасия Веденеева

ОТЛК поедет 
по пути РЖД
Минэкономики согласилось 
на реформу компании

«Вместо этого мы видим разворот 
на 180 градусов, следствием чего ста-
нет снижение потребления и произ-
водства, а также остановка процесса 
замещения импортного вина отечест-
венным, который был в этом году,— 
говорит господин Титов.— В услови-
ях постоянного изменения налого-
вой политики никто не будет вклады-
ваться в высадку новых виноградни-
ков, за что так ратует Минсельхоз».

Как отмечает Павел Титов, сильнее 
всего от мер Минфина пострадают по-
требители вина в сегменте 150–200 
руб. за бутылку 0,75 л, где доля акциза 
существенна, «здесь рост розничных 
цен может составить 15–20%». Рост ак-
циза также сократит потребление и 
более дорогих импортных вин, уве-
рен президент виноторговой компа-
нии Simple Максим Каширин. «Это 
плохой сигнал для нашего бизнеса, 
который и так в последние годы пере-
живал не самые лучшие времена из-
за валютных колебаний и сокраще-
ния спроса»,— отметил бизнесмен.

Утяжелить налоговое бремя Мин-
фин решил и для табачной отрасли. В 
текущей редакции Налогового кодек-
са на 2017 год предусмотрена специ-
фическая часть акциза в размере 
1,42 тыс. руб. за 1 тыс. сигарет (в этом 
году — 1,25 тыс. руб.), адвалорная — 
13% от стоимости пачки (в этом году — 
12%). Теперь же Минфин предлагает 
дополнительно поднять еще на 10% 

специфическую часть в 2017 году, ко-
торая, таким образом, может соста-
вить 1,56 тыс. руб. за 1 тыс. сигарет. Ви-
це-президент по корпоративным от-
ношениям JTI (Winston, Sobranie) Сер-
гей Киселев говорит, что заложенная 
в нынешней версии Налогового ко-
декса ставка на 2017 год привела бы к 
росту средней стоимости пачки с 89 
до 104 руб. Дополнительная индекса-
ция ставки еще на 10% в 2017 году, по 
расчетам компании, увеличит стои-
мость пачки в среднем до 109 руб. На 
2018 и 2019 годы Минфин предлагает 
поднимать акциз на сигареты на 10% 
каждый год. По оценке министерства, 
это позволит бюджету дополнительно 
получить 243 млрд руб.

Предлагаемое Минфином увели-
чение ставки на фоне падения реаль-
ных доходов населения существенно 
повышает риски роста нелегального 
рынка сигарет, считают в Philip Morris 
International (PMI). По данным компа-
нии, в Омской области в июне из-за 
роста контрабандной продукции па-
дение объемов легальных продаж си-
гарет уже составило 18% к аналогич-
ному периоду 2016 года.

Кроме поднятия ставки Минфин 
прорабатывает для табачников еще 
одно новшество: министерство пред-
лагает увеличивать в 1,3 раза акциз 
для того объема их продукции, кото-
рый реализуется в любой из месяцев 
в период с 1 октября по 31 декабря 
сверх среднемесячного объема пре-
дыдущего календарного года. «По 

факту это может означать, что если 
конкретный производитель отгрузил 
в один из месяцев сигарет больше, 
чем это было по среднему месячному 
показателю прошлого года, то на этот 
объем будут начисляться дополни-
тельные 30% акциза»,— полагает 
представитель одной из табачных 
компаний.

«Реализация данной нормы позво-
лит избежать сложившейся много-
летней практики, когда налогопла-
тельщики, зная о предстоящем с оче-
редного года повышении ставок ак-
циза, формируют в конце года значи-
тельные запасы подакцизной про-
дукции, при производстве которой 
акциз уплачивается по ставкам теку-
щего года»,— поясняется в материа-
лах Минфина. Там считают, что такое 
манипулирование запасами, «кото-
рое в силу низкой стоимости хране-
ния на единицу готовой продукции 
возможно именно в табачной отра-
сли, приводит к снижению доходов» 
бюджета.

Создание товарных запасов — за-
конная общепринятая практика, го-
ворят в «БАТ Россия» (Kent, Vogue). Там 
считают, что дополнительный налог 
на увеличенный объем производства 
ограничит возможности производи-
телей по распределению продукции 
в течение года. Директор по корпора-
тивным отношениям «БАТ Россия» 
Александр Лютый объясняет пик 
производства в последние месяцы го-
да длинными каникулами в январе, 

когда фабрики проходят профилак-
тику. Поэтому, продолжает он, произ-
водителям важно держать на складах 
достаточный объем готовой к отгруз-
ке продукции. В JTI говорят, что их 
складские запасы ограничены объе-
мами, позволяющими избежать от-
сутствия продукции в рознице. «Огра-
ничения могут привести к тому, что 
мы не сможем оперативно реагиро-
вать на изменение спроса и вовремя 
отгружать нужный товар,— беспоко-
ится господин Лютый.— Пострадают 
все: потребитель не найдет нужной 
ему продукции, ритейлер потеряет 
часть дохода, производитель не смо-
жет обеспечить все розничные точки 
товаром вовремя, а в конечном счете 
это приведет к уменьшению продаж 
и отчислений в бюджет».

Вице-президент по корпоратив-
ным вопросам PMI в России Сергей 
Слипченко в числе факторов, влияю-
щих на запасы продукции, упомина-
ет также конкурентную борьбу на 
рынке. В июле старшее должностное 
лицо PMI по финансовым вопросам 
Яцек Олзак, представляя результаты 
компании за второй квартал, отме-
чал, что в России ее сигареты с более 
высокими ценами быстрее попадали 
на рынок, чем продукция конкурен-
тов. Этим господин Олзак объяснил 
сокращение доли PMI на российском 
рынке (см. 

”
Ъ“ от 20 июля). 

В Минфине вчера не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Олег Трутнев

Тихие вина выстрелят акцизом

с1

с1

ЦИТАТА

Что касается конкретных 
моделей реализации 
 проекта (Nord Stream 2.— 

”Ъ“), в насто ящее время 
есть  несколько вариан-
тов, они  обсуждаются, 
мы ведем переговоры. 
Думаю, что буквально 
в самые ближайшие 
 месяцы мы примем 
 окончательное решение
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 12 сентября



культура

В театре «Россия» состоялась 
премьера мюзикла «Золушка», 
режиссером-постановщиком 
 которого выступил Линдсей По-
снер, обладатель театральной 
премии Лоуренса Оливье. Ще-
дрый на спецэффекты спектакль 
стал первым в истории России 
мюзиклом совместного произ-
водства России, Великобрита-
нии и США. На неканоническую 
Золушку с твердыми политиче-
скими убеждениями посмотрела 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Благодаря Ричарду Роджерсу 
и Оскару Хаммерстайну в 1957 го-
ду по сказке Шарля Перро появил-
ся музыкальный фильм «Золушка», 
в 2013-м же на его основе впервые 
был поставлен мюзикл на Бродвее. 
«Золушка» в театре «Россия» — ори-
гинальная российская постанов-
ка, которая позаимствовала у одно-
именного бродвейского спектакля 
лишь либретто и песни. Фактически 
спектакль создали заново с участи-
ем международной команды. Ори-
гинальными оказались постановка 
(британский режиссер Линдсей По-
снер), сценография (американец Дэ-
вид Галло), хореография (Ирина Ка-
шуба), костюмы (Татьяна Ногинова). 
Даже технологию сказочных прев-
ращений в театре разработали свою, 
не побоявшись отказаться от обка-
танной бродвейской. Инициатор по-
становки, продюсер и генеральный 
директор «Стейдж Энтертейнмент» 
Дмитрий Богачев, руководствовался 
тем, что «российскому зрителю будет 
эмоционально ближе узнавать в тан-

цах, декорациях, костюмах и даже 
диалогах черты русского классициз-
ма начала XIX века — эпохи Алексан-
дра I, когда, например, происходило 
действие романа 

”
Война и мир“, не-

жели традиционное для Золушки ев-
ропейское барокко». И действитель-

но, «Золушка» получилась не замор-
ской сказкой, которую легко можно 
было испортить липкой сентимен-
тальностью, а близкой российскому 
зрителю историей с освежающим 
добродушным юмором (во многом 
благодаря яркому переводу, автором 
которого стал Алексей Иващенко) 
и голливудским размахом. 

Заботливая Золушка (Юлия Ива; 
здесь и далее — участники премь-
ерного состава) подает милостыню 

нуждающимся и отвечает теплом 
даже тем, кто приносит ей страда-
ния. Например, мачехе Мадам (Але-
на Хмельницкая), которая элегантно 
несет свою ношу матери-одиночки, 
в активе у которой лишь дочери на 
выданье, тем не менее она не остав-
ляет надежд и на личное счастье. Те-
тя юной красавицы (Елена Чарквиа-
ни) –— настоящий лайф-коуч, кото-
рый убеждает Золушку в том, что во-
обще-то все мечты находятся в пре-

делах досягаемости. Она трансли-
рует важную вещь, которая делает 
эту версию «Золушки» современной 
и невредной для юных созданий: 
счастье вряд свалится тебе на голову, 
если ты бездействуешь. Если клас-
сическая «Золушка» приучала с дет-
ства, что принц и любовь найдут те-
бя как-то сами, стоит только туфель-
ку в нужном месте потерять, то здесь 
главная героиня прилагает немало 
усилий для того, чтобы устроить не 
только собственное будущее, но и бу-
дущее всего королевства.

Ее сводная сестра Габриэль (Ека-
терина Варкова) в пенсне, явная на-
следница жен декабристов, влю-
блена в неуклюжего республикан-
ца Жан-Мишеля (Роман Аптекарь), 
ищущего для бедных лучшей жиз-
ни. Подлинная комическая жемчу-
жина женского состава — это сестра 
Шарлотта (Татьяна Кулакова). Самоу-
веренная девица в теле, она искрен-
не не понимает, почему парней «вле-
кут гламурные девицы», и исполня-
ет настоящую арию бодипозитиву. 
Даже после всех своих смешных кон-
фузов она низким голосом призыва-
ет Принца одуматься и признать, 
что она «все еще неплохой вариант». 
Принц Тофер (Павел Левкин) же уби-
вает драконов выстрелом из рогат-
ки, но стесняется общаться с девуш-
ками. Эта его милая неуверенность 
и поиски себя как раз оправдывают 
характерную для всех золушкиных 
принцев несмышленость и просто-
душие. Оставшись сиротой, он знать 
не знает, что творится в его королев-
стве, которым от его имени руково-

дит алчный лорд-протектор Себас-
тьян, навешивающий на граждан 
все новые налоги.

Новую «Золушку» отличает пора-
жающая воображение сценография. 
Если несколько веков назад все до-
стижения театральной машинерии 
можно было увидеть в опере, где ма-
шины ветра, дождя и грома удивля-
ли зрителей, то сегодня, когда опер-
ная сцена освобождена режиссерами 
от громоздких декораций для пуще-
го обнажения драматического дейст-
вия и игры артистов, предметом ис-
креннего изумления остаются поста-
новки мюзикла. Преображение на-
рядов Золушки из лохмотьев в баль-
ное платье происходит в одно мгно-
вение и прямо на сцене, умилитель-
ные Лисичка и Енотик (в ролях сов-
сем юные акробаты) оборачивают-
ся кучерами для кареты, которая бук-
вально взмывает ввысь. С помощью 
видеомэппинга (проекциями зани-
мался дизайнер из Нью-Йорка Стив 
Ченнон) на сцене разворачивается то 
дремучий лес, то звездное небо. Пыш-
ные оркестровки Роджерса то и дело 
серебрятся переливами трубок бар-
чаймса и арфы, завораживающий ду-
эт Золушки и принца Тофера «Десять 
минут назад» в ритме вальса в испол-
нении Юлии Ивы и Павла Левкина 
становится одним из лучших ансам-
блей мюзикла и самой высокой точ-
кой в музыкальном развитии. И хо-
тя знаменитого диснеевского голубо-
го платья Золушке так не сшили, этот 
спектакль искрится волшебством во 
имя всех девушек, которые когда-ли-
бо мечтали попасть на бал.

ПРЕМЬЕРА МЮЗИКЛ

Бал по заслугам
«Золушка» в театре «Россия»
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В прокат выходит фильм «Коллектор».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

На новый сезон-2016/17 у ген-
директора Opera de Paris Стефа-
на Лисснера внушительные твор-
ческие планы. Из 35 программ 
в афише (20 оперных, 15 хо-
реографических и две пригла-
шенные труппы — ABT и балет 
Дрезденской оперы) 26 новых 
спектаклей, в их числе и миро-
вые премьеры, и ранее извест-
ные постановки, которые впер-
вые будут показаны в Парижской 
опере.  Богат предстоящий сезон 
и на  административные переме-
ны. Главная — смена худрука ба-
лета. С августа балет Opera de 
Paris возглавляет его бывшая эту-
аль балерина Орели Дюпон. О ре-
пертуарной и кадровой политике 
Парижской оперы, о своих ожида-
ниях и разочарованиях СТЕФАН 
ЛИССНЕР рассказал в интервью 
МАРИИ СИДЕЛЬНИКОВОЙ.

— Каким вы видите предстоящий 
сезон?
— Сезон-2016/17 идет по следам мо-
его первого сезона на посту генди-
ректора Парижской оперы. Много 
премьер — репертуарные спекта-
кли в меньшинстве. Продолжение 
больших циклов, которые мы нача-
ли вместе с музыкальным директо-
ром Филиппом Жорданом. Вслед за 
«Осуждением Фауста» Гектора Бер-
лиоза в этом году мы покажем оперу 
«Беатриче и Бенедикт» в концертной 
версии. В прошлом году была опера 
«Нюрнбергские мейстерзингеры» 
Рихарда Вагнера, в этом — «Лоэнг-
рин». Мне нравится открывать но-
вый репертуар, поэтому оперный се-
зон начался с премьеры почти неиз-

вестной оперы Кавалли «Гелиогабал» 
в постановке молодого режиссера 
Тома Жоли. Как и в прошлом сезоне, 
будет спектакль, объединяющий все 
творческие силы Парижской оперы: 
хореограф Анна Тереза Де Керсма-
кер ставит оперу «Так поступают все» 
Моцарта. Дмитрий Черняков поста-
вит «Снегурочку» Римского-Корсако-
ва, и это будет невероятный проект. 
Отличный от его прошлогодней пре-
мьеры «Иоланты / Щелкунчика», но 
тоже очень здорово придуманный. 
А «Иоланту» я обязательно возобнов-
лю в ближайшие сезоны. Это редкий 
и умный спектакль, как и все, что 
делает Черняков. Всего же на двух 
площадках — Opera Garnier и Opera 
Bastille — будет показано 412 спекта-
клей. Оба театра открыты практиче-
ски каждый вечер — это более мил-
лиона мест на продажу.
— В балетном сезоне-2016/17 треть 
всех спектаклей — постановки 

Джорджа Баланчина. Вас не сму-
щает перевес в сторону американ-
ского репертуара?
— Так решил Бенжамен Мильпье, 
этот сезон планировал он, еще бу-
дучи худруком балета. Я согласился 
с его решением. Все-таки речь идет 
о довольно разных балетах. «Мо-
цартиана» на музыку Чайковского 
и «Скрипичный концерт» Стравин-
ского — важные произведения из 
наследия американского хореогра-
фа, «Брамс—Шёнберг квартет» мы 
давали в прошлом сезоне с новыми 
костюмами Карла Лагерфельда. По-
чему бы не показать еще раз? Совсем 
новым для Парижа станет «Сон в лет-
нюю ночь» на великолепную му-
зыку Мендельсона. Баланчинский 
«Вальс» мы повторяем в рамках вече-
ра, посвященного Равелю, который 
я очень хотел видеть в программе.
— В какой степени вы участвуете 
в формировании репертуара Па-
рижской оперы?
— Оперная программа — полностью 
моя ответственность. Филипп Жор-
дан лишь предлагает мне произведе-
ния, которыми он бы хотел дирижи-
ровать. Над балетным репертуаром 
мы работаем вместе с Орели Дюпон. 
Она все-таки специалист, и предло-
жение всегда исходит от нее, хотя 
я сейчас очень много внимания уде-
ляю балетным проектам. Мне это ин-
тересно.
— Что все-таки произошло с Бен-
жаменом Мильпье?
— Ничего не произошло, он просто 
ушел.
— Сам ушел?
— Я не буду комментировать. Он по-
кинул труппу Парижской оперы…

— Не просто покинул, но отменил 
две свои премьеры (вместо них 
в ноябре будет вечер одноактных 
балетов Иржи Килиана «Tar and 
Feathers, Bella Figura» и «Симфо-
ния псалмов» и балет «Drumming» 
Анны Терезы Де Керсмакер на му-
зыку Райха), критиковал и про-
должает критиковать театр. Вы 
расстались друзьями?
— Да, конечно, никаких проблем.
— Вы жалеете о том, что в свое 
время назначили его худруком?
— Нет, нисколько. Одни директора 
остаются на этом посту слишком дол-
го, другие — слишком мало. Что ху-
же? Я знаю ответ.
— Что вы имеете в виду?
— Критику, скорее, нужно адресо-
вать Брижит Лефевр, а не Мильпье. 
Балет Парижской оперы нуждает-
ся в реформах, это очевидно. Он за-
стрял в прошлом, как будто нет ни 
второго театра, ни новой школы 
в Нантере, а все как при Нурееве: 
школа, труппа, хор под одной кры-
шей в Гарнье. За двадцать лет руко-
водства мадам Лефевр поменялось 
общество, трудовая организация 
и нормы, все это требовало специ-
альной работы, пересмотра трудово-
го дня. Когда же я пришел, все было 
как в 1980-х. Мильпье попытался это 
изменить. Кое-что ему удалось очень 
хорошо: например, в том, что каса-
ется медицины труда. Во время обе-
да артисты теперь могут попросить 
массаж, у них появилось больше вре-
мени. Эти меры направлены на сни-
жение травм. С другими его предло-
жениями я был категорически не со-
гласен: например, я против того, что-
бы убирать ежегодный конкурс (бла-

годаря которому артисты получают 
повышение по службе.— 

”
Ъ“). Это 

нормально, в любом случае руково-
жу я, а не директор балета.
— Бенжамен Мильпье — человек 
публичный, он привлекал спон-
соров. Есть ли меценаты, которые 
отказались поддерживать Париж-
скую оперу после его ухода?
— Эта система работает по-другому. 
Меценаты поддерживают не Миль-
пье, и не Лисснера, а Парижскую 
оперу. Задача — работать на ее пре-
стиж. Те, кто это делает, у них все по-
лучается, те же, кто работает для себя 
и на свое имя, в итоге проигрывают. 
Гала к открытию сезона в этом году 
собрал €1 млн — столько же, сколь-
ко в прошлом году.
— А общий бюджет какой? И как 
он формируется: половина — гос-
финансирование, половина — ме-
ценаты?
— €205 млн — это примерно на 
€1 млн больше, чем в прошлом го-
ду. И пропорции несколько измени-
лись: 45% дает государство, осталь-
ное — пожертвования меценатов 
и доходы от продажи билетов.
— Что вы ждете от Орели Дюпон, 
нового худрука балетной труп-
пы? Какие задачи перед ней по-
ставили?
— Свой первый сезон-2017/18 года 
она представит 25 января будуще-
го года, и он будет отличаться от то-
го, что делал ее предшественник. 
Это умная, очень сбалансированная 
программа. Мне нравится ее выбор 
новых хореографов, ее взвешенный 
взгляд на труппу, которую она очень 
хорошо знает, и на то, как она долж-
на развиваться. При Мильпье было 

мало классических балетов. Я всегда 
говорил, что их должно быть три-че-
тыре, не меньше. Важно также най-
ти равновесие между творческими 
планами и институционными ре-
формами. Работы много, и есть ве-
щи поважнее, чем отмена конкур-
са. Моя задача — обеспечить арти-
стам лучшие условия работы. И Оре-
ли обо всем этом вскоре расскажет. 
Кроме того, я считаю, что, когда ты 
руководишь такой труппой, как ба-
лет Парижской оперы, ты не должен 
ее оскорблять. На гала я смотрел де-
филе и удивлялся, сколько на сце-
не темнокожих людей — и в труппе, 
и в школе. Никогда раньше не обра-
щал на это внимания. Странно, что 
Мильпье их не замечал и рассказы-
вал про театр бог знает что.
— Что будет с академией хорео-
графии, готовящей в театре мо-
лодых хореографов? Останется 
ли в ней Уильям Форсайт?
— С Форсайтом контракт был на год. 
В этом сезоне он работает только над 
своими спектаклями, академией он 
не занимается. О ее судьбе объявит 
Орели Дюпон.
— Это ваш второй сезон в Париж-
ской опере, вы уже хорошо изучи-
ли театр. Если говорить о проме-
жуточных итогах, что оказалось 
сложнее, чем вы предполагали, 
что, наоборот, сложилось проще?
— Сейчас еще слишком рано делать 
выводы. Парижская опера — слож-
ный театр, так же как и «Ла Скала», 
везде свои подводные камни. Все за-
висит от того, как вы руководите. 
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РЕПЕРТУАР БАЛЕТ

«Те, кто работает для себя, в итоге проигрывают»
Стефан Лисснер о новом сезоне Парижской оперы

В новой «Золушке» учат, что, 
если ждать милости от судьбы, 
тыква вряд ли превратится 
в карету  ФОТО ЮРИЯ БОГОМАЗА
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В третьем круге представительного турнира  
в Пекине Светлана Кузнецова  
сыграет с американкой Мэдисон Кис

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ТЕННИС

Марии Шараповой 
вернули девять месяцев
Срок ее дисквалификации сокращен на одну треть

Спортивный арбитражный суд 
в Лозанне (CAS), рассмотревший 
апелляцию Марии Шараповой 
на решение о дисквалификации 
по мельдониевому делу, сокра-
тил срок наказания с 24 месяцев 
до 15. Таким образом, 29-летняя 
россиянка, которая 7 марта при-
зналась в применении запрещен-
ного препарата, а сейчас зани-
мает в мировой классификации 
95-е место, сможет возобновить 
свои выступления на официаль-
ных соревнованиях с 26 апреля 
2017 года.

Решение спортивного арбитра-
жа в Лозанне по мельдониевому де-
лу Марии Шараповой нельзя считать 
ни сенсационным, ни в полной мере 
ожидаемым. На протяжении послед-
них недель из самых разных источни-
ков поступала информация о том, что 
срок дисквалификации россиянки 
будет сокращен ровно вдвое, до одно-
го года. Именно такой вариант счита-
ла приемлемым команда Шараповой, 
понимавшая, что полностью оправ-
дать спортсменку, которая самостоя-
тельно призналась в применении за-
прещенного вещества, невозможно.

И вот наконец стало ясно, что по 
итогам слушаний, состоявшихся 7 и 
8 сентября, CAS действительно зна-
чительно смягчил наказание Марии 
Шараповой, которое объявил 8 ию-
ня независимый трибунал Между-
народной федерации тенниса (ITF). 
Продолжительность отлучения от 
соревнований одной из самых зна-
менитых теннисисток мира соста-
вит не 24 месяца, а 15. И хотя адвокат 
теннисистки Джон Хаггерти считал 
возможным еще более существен-
ное сокращение срока дисквалифи-
кации, по сути, он воспринял это ре-
шение CAS как победу.

Дело тут в мотивах, которыми ру-
ководствовался спортивный арби-
траж в Лозанне. Во-первых, в его за-
явлении говорится, что Шарапова 
«не была надлежащим образом ин-
формирована антидопинговыми 
службами об изменениях в прави-
лах». Для команды теннисистки это 
был принципиальнейший вопрос, 
тем более что, как утверждает CAS, 

произошло это по вине Всемирного 
антидопингового агентства (WADA), 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA) и ITF, которые не сделали «спе-
циальных предупреждений по пово-
ду изменения статуса мельдония».

Во-вторых, решение Марии Ша-
раповой поручить «ежегодную про-
верку списка запрещенных препа-
ратов своему агенту» признано пра-
вильным. (Тут к месту будет напом-
нить, что, согласно заключению не-
зависимого трибунала ITF, экс-пер-
вая ракетка мира не знала о включе-
нии мельдония в список запрещен-
ных препаратов по вине агента Мак-
са Айзенбада, который еще с 2013 го-
да отвечал в ее команде за изучение 
поправок WADA).

В то же время, по мнению CAS, 
определенная доля вины Шараповой 
в этом деле также присутствует. Отме-
чается, что она не проинструктирова-
ла Айзенбада, насколько антидопин-
говые вопросы важны для ее карье-
ры, а затем не проверила, насколько 
пунктуально он выполнил свои обя-
занности. Кроме того, CAS учел тот 
факт, что на протяжении долгого пе-
риода времени Мария Шарапова не 
ставила в известность WADA о прие-
ме мельдония (пусть даже до 2016 го-
да это было делать необязательно). И 
этот факт, судя по всему, тоже сыграл 
негативную роль.

В итоге CAS решил поддержать 
просьбу Марии Шараповой считать 
ее действия «незначительной ошиб-
кой» или «небрежностью». И сокра-
тил срок наказания — но не вдвое, 
как теоретически мог бы поступить, 
а на девять месяцев.

Джон Хаггерти назвал это решение 
«ошеломляющим отказом ITF». По его 
словам, спортивный арбитраж пошел 
на беспрецедентный шаг, признав, 
что Шарапова допустила так называ-
емую честную ошибку. При этом Хаг-
герти считает, что «система, по прави-
лам которой честная ошибка карает-
ся 15-месячной дисквалификацией, 
должна считаться испорченной систе-
мой». Комментируя решение CAS, он 
категорически настаивает на том, что 
процесс оповещения теннисистов об 
изменениях в антидопинговых пра-

вилах несовершенен и ставит ITF в 
пример Международную федерацию 
тяжелой атлетики, Союз конькобеж-
цев России и Белорусскую федерацию 
легкой атлетики, подтверждая свои 
аргументы документально.

Как бы то ни было, в следующем 
сезоне Мария Шарапова пропустит 
не только Открытый чемпионат Ав-
стралии, на котором она не смогла 
бы сыграть даже в том случае, если 
бы срок ее дисквалификации сокра-
тили до одного года, но и еще не-
сколько крупных соревнований — в 
Дохе, Индиан-Уэллсе и Майами. Бо-
лее того, двукратная победительни-
ца Roland Garros не сможет в полном 
объеме пройти турнирную практику 
перед Roland Garros, который старту-
ет 28 мая. Дело в том, что первый ев-
ропейский турнир грунтовой серии 
WTA Tour — в Штутгарте — начина-
ется 24 апреля, за два дня до оконча-
ния дисквалификации Шараповой. 
По существующим правилам она не 
имеет права заявиться на него даже 
в том случае, если теоретически зара-
нее договорится о том, что ее первый 
матч состоится не в понедельник, а, 
допустим, в среду.

Таким образом, для подготовки к 
Открытому чемпионату Франции у 
россиянки останется ровно четыре 
недели. При этом в рейтинге WTA ее 
к тому времени уже не будет, и для то-
го чтобы получить игровую практи-
ку, теннисистке придется рассчиты-
вать исключительно на wild card, чи-
сло которых, впрочем, может быть не 
ограничено. Не сможет Мария Шара-
пова принять участие и в Кубке феде-
рации 2017 года, поскольку в следую-
щем розыгрыше этого турнира сбор-
ная России, покинувшая Мировую 
группу, может провести максимум 
два матча: первый в начале февраля, 
а второй — 22–23 апреля.

Добавим, что мельдониевое дело 
не могло не отразиться на финансо-
вом положении Марии Шараповой. 
По данным Forbes, она потеряла за 
год около $5 млн доходов, а в списке 
самых высокооплачиваемых спор-
тсменов мира опустилась с 26-го ме-
ста ($29,7 млн в 2015 году), на 88-е 
($21,9 млн). Тем не менее ее бренд по-
прежнему находится на достаточно 
высоком уровне. Во всяком случае, 
благодаря рекламным контрактам 
Мария Шарапова за последний год 
заработала столько же, сколько аме-
риканка Серена Уильямс — $20 млн.

Евгений Федяков

РЕГЛАМЕНТ

Джанни Инфантино  
продвигает европейский сценарий
Президент FIFA хочет существенно укрупнить  
формат чемпионатов мира

Президент Международной фе-
дерации футбола (FIFA) Джан-
ни Инфантино открыл дискуссию 
о смене формата чемпионата ми-
ра. Господин Инфантино предло-
жил существенно укрупнить его. 
Он считает, что в финальной ста-
дии первенства могут выступить 
не 32, как сейчас, а 48 команд. 
У идеи есть критики, но мало 
сомнений в том, что в футболь-
ном мире расширение соста-
ва участников главного футболь-
ного турнира будет воспринято 
скорее позитивно. На руку Джан-
ни Инфантино сыграл состояв-
шийся летом во Франции чемпи-
онат Европы. Он также проходил 
в новом формате, с количест-
вом сборных, на треть превыша-
ющим прежнее, и принес рекорд-
ные доходы.

О будущем главных футбольных 
турниров Джанни Инфантино заго-
ворил во время визита в Боготу, и эти 
заявления, надо сказать, были ожи-
даемыми. Дело в том, что укрупне-
ние формата финальных стадий чем-
пионатов мира начиная с 2026 года 
(формат двух ближайших — россий-
ского 2018 года и катарского 2022 го-
да — уже утвержден и соответству-
ет действующему в данный момент) 
было одной из центральных идей в 
предвыборной программе нового 
президента FIFA. Готовясь к февраль-
ским выборам, господин Инфанти-
но приводил в качестве оптималь-
ной, на его взгляд, цифры 40. Однако 
в Колумбии он назвал уже другую — 
48. То есть Джанни Инфантино пред-
ложил увеличить состав финальной 
стадии чемпионата мира сразу на 16 
сборных, на половину от нынешне-
го их количества.

Господин Инфантино даже при-
вел некоторые нюансы идеально-
го, с его точки зрения, формата. Он 
предположил, что 16 команд могли 
бы получить статус сеяных и квали-
фицироваться в групповой этап на-
прямую, а 32 — играть что-то вро-
де квалификации в стране-хозяйке, 
чтобы заполнить оставшиеся места.

По словам Джанни Инфанти-
но, дискуссия о формате чемпиона-
та мира будет вестись до конца ны-
нешнего года, а в январе следующе-
го совет FIFA, новый ключевой орган 
структуры, создаваемый вместо ис-
полкома, должен утвердить тот, кото-
рый экспертное сообщество посчи-
тает оптимальным.

У идеи Джанни Инфантино на-
верняка найдутся противники. Так, 
главный тренер сборной Германии, 
действующего чемпиона мира, Йо-
ахим Лёв уже сказал, что укрупне-
ние турнира размоет его спортив-
ную ценность, снизив конкурен-
цию. Целый ряд европейских клу-
бов также давали понять, что не в 
восторге от предложения: клубные 
интересы вообще всегда идут враз-
рез с интересами сборных, посколь-
ку выступления за национальные 
команды чреваты травмами или хо-
тя бы просто дополнительными на-
грузками на звезд. Однако нетруд-
но прогнозировать, что сторонни-

ков у Джанни Инфантино в открыв-
шейся дискуссии будет по крайней 
мере не меньше.

В Боготе Джанни Инфантино обо-
сновал необходимость расширения 
чемпионата мира тем же, чем обо-
сновывал его в предвыборный пе-
риод, напомнив о том, что задача 
FIFA — «развивать футбол во всем 
мире», и о том, что чемпионат ми-
ра — «больше чем соревнование, 
это еще и общественное событие». 
На самом деле, доказывая привле-
кательность идеи, он мог бы кон-
центрироваться не на социальном 
аспекте, а на экономическом, не на 
общем тренде, и вправду заключа-
ющемся в постоянном увеличении 
масштабов финальных стадий ми-
ровых первенств (см. справку), а на 
абсолютно конкретном и очень све-
жем примере.

До того как ему выпал шанс воз-
главить FIFA, Джанни Инфантино 
долгое время трудился в Союзе ев-
ропейских футбольных ассоциаций 
(UEFA), был правой рукой его прези-
дента Мишеля Платини. Именно го-
сподин Платини продавил увеличе-
ние количества участников чемпио-
ната Европы с 16 до 24 сборных. Оп-
понентов у его инициативы в свое 
время было довольно много. И их 
аргументы сводились опять же к раз-
мыванию уровня соревнований, ве-
роятному падению интереса к ним.

Первый чемпионат Европы в 
укрупненном формате состоялся ле-
том этого года, уже после того как 
Мишель Платини, жертва прошло-
годнего коррупционного кризиса, 
был отстранен от занимаемой долж-
ности. И он получился успешным во 
всех смыслах.

Спортивная составляющая от 
укрупнения, как ни странно, ни-
сколько не пострадала. Большинст-

во сборных, которые при прежнем 
формате либо редко доходили до фи-
нальных стадий топ-турниров, либо 
вообще никогда до них не добира-
лись, показали неплохие результа-
ты, на равных играя с фаворитами, 
а сборная Уэльса и вовсе проникла в 
полуфинал. Но куда более впечатля-
ющими получились коммерческие 
итоги первенства.

После его окончания UEFA отчи-
тался о рекордных доходах. Они со-
ставили €1,93 млрд. Рост по сравне-
нию с предыдущим чемпионатом 
был 34-процентным (доходы поль-
ско-украинского первенства 2012 го-
да равнялись €1,4 млрд). Причем он 
был зафиксирован во всех составля-
ющих. Наиболее заметный, 40%,— 
по спонсорским доходам, по телеви-
зионным — 25%, по билетам — при-
мерно на том же уровне.

И причины скачка лежали на по-
верхности. Расширив формат, UEFA 
автоматически увеличил и число 
стран, заинтересованных в показе 
чемпионата Европы, иными слова-
ми, телекомпаний, желающих ку-
пить права на него, и количество 
матчей в рамках состязаний, иными 
словами, количество поступающих 
в продажу билетов и размер живой 
аудитории. Для спонсоров же, как 
выяснилось, этот размер имеет зна-
чение ничуть не меньшее, нежели 
элитарность мероприятия.

Но самое важное, что солидной 
была та доля прибыли, которую 
UEFA выделил на бонусы для тех, ко-
го так или иначе затронул чемпио-
нат. Сборным достался €301 млн, 
клубам, делегировавшим игроков 
на первенство и рассчитывавшим на 
компенсации,— €150 млн, а 55 наци-
ональным федерациям, входящим в 
UEFA,— €600 млн.

FIFA после каждого чемпионата 
мира тоже выделяет бонусы. И на-
циональным федерациям, которые 
входят в нее и от которых во многом 
зависит исход голосования по любо-
му принципиальному вопросу, на-
верняка понравится мысль о том, 
чтобы за счет «лишних» сборных по-
высить собственные заработки.

Алексей Доспехов

Отбывая срок дисквалифика-
ции, Мария Шарапова учится  
в бизнес-школе Гарвардского  
университета и старается  
не выпадать из медийного  
пространства    
ФОТО ACE PICTURES VIA ZUMA PRESS

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA категории Premier Mandatory в Пекине. Призовой фонд — $6,3 млн
Второй круг. Каролина Возняцки (Дания)—Роберта Винчи (Италия, 13) 6:3, 6:2. Симона Халеп (Румыния, 4)—Янина Викмайер (Бельгия) 6:2, 6:2. Светлана Кузне-
цова (Россия, 9)—Мисаки Дои (Япония) 6:1, 7:5. Ализе Корне (Франция)—Доминика Цибулкова (Словакия, 10) 6:2, 5:7, 6:2. Петра Квитова (Чехия, 14)—Ван Яфань 
(Китай) 6:4, 6:1.

Турнир ATP категории ATP World Tour 500 в Пекине. Призовой фонд — $4,1 млн

Второй круг. Милош Раонич (Канада, 3)—Флориан Майер (Германия) 6:4, 7:6 (7:1). Андрей Кузнецов (Россия)—Константин Куравчук (Россия) 6:1, 6:4. Алек-
сандр Зверев (Германия)—Доминик Тим (Австрия, 4) 4:6, 6:1, 6:3. Энди Маррей (Великобритания, 1)—Андреас Сеппи (Италия) 6:2, 7:5. Рафаэль Надаль (Испания, 
2)—Паоло Лоренци (Италия) 6:1, 6:1. 

На посту президента FIFA 
Джанни Инфантино (слева)  
собирается воспользоваться  
опытом организации, где он 
работал до этого,— UEFA, 
уже успешно осуществившей 
укрупнение своего главного 
турнира    ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т
С В Е Т Л А Н А  К У З Н Е Ц О В А  
П О Б О Р Е Т С Я  З А  « В О С Ь М Е Р К У »

Полька Агнешка Радваньска и чешка Каролина Плишкова квалифицировались на итоговый 
турнир Женской теннисной ассоциации (WTA), сообщается в официальном микроблоге ор-
ганизации в Twitter. Радваньска на данный момент занимает четвертое место в Чемпионской 
гонке WTA, Плишкова — пятое.

Ранее на итоговый турнир, в котором примут участие первые восемь номеров рейтинга 
WTA, квалифицировались немка Анжелик Кербер, американка Серена Уильямс и румынка 
Симона Халеп, занимающие соответственно первые три места в Чемпионской гонке.

Таким образом, вакантными остаются лишь три путевки. На одну из них претендует россиян-
ка Светлана Кузнецова, занимающая в гонке десятое место. Сегодня в Пекине в матче третьего 
круга China Open она сыграет с американкой Мэдисон Кис (восьмая в чемпионской гонке).

Итоговый турнир WTA пройдет с 23 по 30 октября в Сингапуре. «Р-Спорт»

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  М Е Н Я Л С Я  Ф О Р М А Т  Ч Е М П И О Н А Т О В  М И Р А

Первый официальный чемпионат мира 
по футболу состоялся в 1930 году. FIFA 
подарила право проводить его Уругваю, 
потому что именно уругвайская сборная, 
победитель футбольных олимпийских тур-
ниров 1924 и 1928 годов, могла считаться 
чемпионом неофициальным. Это решение 
создало проблему. Европейские государ-
ства одно за другим отвечали отказом на 
приглашение участвовать в турнире, ссыла-
ясь на сложность путешествия на корабле 
через Атлантику (регулярных авиарейсов 
через океан еще не существовало). В итоге 
Европу на уругвайском первенстве пред-
ставляли всего четыре сборные — Бельгии, 
Франции, Румынии и Югославии, остальные 
семь — Южную и Северную Америку.

По той же причине от следующих 
чемпионатов мира — 1934 (перед ним 
FIFA впервые применила квалификацию) 
и 1938 годов, которые принимали Италия 
и Франция, отказывались уже некоторые 
южноамериканские команды. Впрочем, 
количество участников в любом случае 
увеличилось до 16 сборных. Правда, в 1938 
году в первенстве выступило по факту все-

го 15 команд: отказалась играть Австрия, 
только что присоединенная к Германии 
в результате аншлюса.

В 1950 году, перед первым послевоен-
ным чемпионатом мира, который FIFA отдала 
Бразилии, сложилась еще более неприятная 
ситуация. От выступления в финальной 
стадии по разным причинам, и политическим 
и финансовым, отказались сразу четыре 
сборные: шотландская, турецкая, индийская 
и французская (последняя и так была допу-
щена в финальную стадию из-за случившихся 
ранее потерь). В результате в чемпионате 
сыграла, как и за 20 лет до этого, лишь чер-
това дюжина команд. Таких ЧП впоследствии 
не происходило.

Первое укрупнение формата финаль-
ной стадии чемпионатов мира состоялось 
в 1982 году. В испанском первенстве 
вместо 16 сборных участвовали 24. Формат 
же турнира вызвал много нареканий. В нем 
было предусмотрено два групповых этапа, 
причем на втором каждая группа состояла 
всего из трех команд. Это означало, что 
сборные оказывались в неравных условиях. 
В заключительном матче в каждой тройке 

встречались две команды, точно знающие, 
к какому итоговому раскладу приведет тот 
или иной исход игры и что нужно сделать, 
чтобы «отцепить» от полуфинала уже сыграв-
шего обе встречи соперника.

Потом FIFA упростила схему. Начиная 
с 1986 года, когда первенство принимала 
Мексика, второй групповой турнир был 
отменен, а вместо него введены две стадии 
play-off. Однако и эта схема вызывала во-
просы. Группы делегировали в 1/8 финала 
разное количество сборных — две или три. 
И опять возникали ситуации, когда в матче 
команд в заключительном туре одна могла 
позволить другой без ущерба для себя 
«отцепить» соперника из другого квартета, 
став третьей с лучшими дополнительными 
показателями.

В 1998 году во Франции число участ-
ников чемпионата мира было увеличено 
до 32. Это обеспечило возможность макси-
мально упростить схему турнира и сделать 
ее максимально прозрачной. В финальной 
стадии сборные разбиты на восемь групп 
по четыре в каждой, по две лучшие выходят 
в 1/8 финала.
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